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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Профессия - экстремал
Девиз медика в погонах - латинское «Vita!»

Без обмана потребителя Бегом к идеалу
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Как государство поддерживает местных 
товаропроизводителей.

Уважаемые 
медицинские работники!
Примите искренние поздравле-

ния с профессиональным праздни-
ком! Профессия врача, пожалуй, во 
все времена входила в число самых 
благородных и почетных. Вы день 
и ночь стоите на страже здоровья 
нации, а это один из приоритетов 
развития страны и основа потен-
циала государства. Ежегодно в на-
шей области открываются новые 
медицинские объекты, модерни-
зируются лечебные учреждения, 
в селах открываются модульные 
фельдшерско-акушерские пункты. 
Все это благоприятно сказывается 
на повышении качества жизни и 
состоянии здоровья каждого граж-
данина.

В этот день мы выражаем огром-
ную благодарность ветеранам и 
основоположникам отечественной 
медицины, всем, кто вносит вклад 
в развитие медицины региона, - 
врачам, провизорам, фельдшерам, 
медсестрам, санитарам. Благодаря 
вашему профессионализму каждый 
гражданин имеет возможность по-
лучить необходимую медицинскую 
помощь. На сегодняшний день 
здравоохранение области развива-
ется, подготавливаются молодые 
кадры, которые будут решать новые 
масштабные задачи, стоящие перед 
здравоохранением нашего региона, 
продолжая замечательные тради-
ции отечественной медицины.  

Сердечно поздравляем вас с 
Днем медицинского работника. Же-
лаем крепкого здоровья, семейного 
благополучия и новых профессио-
нальных достижений!

Женис КАСЫМБЕК, 
аким Карагандинской области

Серик УТЕШОВ, 
секретарь маслихата 

Карагандинской области

Светлана СВИЧ

 Поставить диагноз 
пациенту, который не 
может пожаловаться, 
что и где у него болит, 
- это целое искусство. 
Лежит малыш, пылает 
от температуры, плачет, 
а родители сходят с 
ума от беспокойства, 
не знают, чем помочь, 
и терзают вопросами 
врача. И здесь педиатру 
приходят на помощь не 
только знания и опыт, но и 
интуиция. Ведь маленькие 
значительно отличаются 
от взрослых - у них своя 
анатомия, особенности 
течения болезней и 
реакции.

 Порой с одного взгляда Галина 
Еремичева может предположить 
- и чаще всего это оказывает-
ся верным - что именно болит у 
младенца, с чего нужно начинать 
обследование и чем помочь прямо 
сейчас. Более тридцати лет канди-
дат медицинских наук, профессор 
кафедры педиатрии и неонатоло-
гии Медицинского университета 
Караганды, отличник здравоох-
ранения работает в областной 
детской больнице. К детскому 
гастроэнтерологу, эндокринологу 
и неонатологу мамы везут своих 
чад со всего региона. 

 Галина Георгиевна с детства 
мечтала стать медиком. В своем 
сочинении на выпускном экзаме-
не она написала, что хочет стать 
врачом, и решила начать с азов. 
По окончании школы поступила в 
медучилище на сестринское дело, 
два года отработала медсестрой, 
пять лет занимала должность 
старшей медсестры, прошла все 
этапы становления специалиста. 

- Я очень благодарна судьбе за 
то, что мне на жизненном пути 
попался правильный наставник 
- он увидел во мне потенциал и 

посоветовал поступить в инсти-
тут, - рассказывает профессор. - Я 
сильно сомневалась, ведь у меня 
уже была профессия, да и начи-
нать снова учиться через столько 
лет было трудно. Но меня убеди-
ли попробовать. До этого я ра-
ботала только со взрослыми, но 
поступать решила на педиатриче-
ский факультет.

 После окончания учебы для 
прохождения интернатуры меня 
направили в городскую больни-
цу Сарани, где я осталась рабо-
тать участковым врачом на год. 
Хорошо помню своего перво-

го маленького пациента. Когда 
шла работать, думала: институт 
окончила, знания есть, за спиной 
практика медсестры - справлюсь. 
А пришла на вызов и столкнулась 
с реальностью. Грудной малыш 
лежит с температурой, ничего не 
ест, очень беспокойный. Послу-
шала легкие, пальпировала живот 
- все нормально, и я разволнова-
лась, стушевалась, что не могу 
найти причину. И только когда 
осмотрела рот, обнаружила силь-
нейший стоматит. С тех пор через 
мои руки прошло огромное коли-
чество детей, и опыт часто под-

сказывает с первого раза, в чем 
проблема ребенка. 

 Педиатры - особые люди, го-
ворит врач. Наверное, потому 
что всегда находятся среди ма-
леньких пациентов, у них другая 
энергетика, взрослые ею «подза-
ряжаются» и находятся на одной 
волне. 

 - Когда мы с коллегами на пе-
редвижных медицинских ком-
плексах приезжали в отдаленные 
села, жительницы говорили, что 
сразу «вычисляли» во мне педи-
атра, - смеется собеседница. - К 
детям нужно подходить с улыб-
кой, общаться с шутками, в игро-
вой форме, ни в коем случае не 
пугать. Стараемся в отделении не 
надевать белых халатов, потому 
что больные детки привыкли: по-
явился человек в белой форме - 
жди процедур, боли и т.д. Поэтому 
наши сотрудники ходят в голубой, 
сиреневой, розовой форме, наде-
вают шапочки с цветными узо-
рами. Важно, чтобы ребенок нам 
доверял, а мамы были спокойны.

 На педиатрический факультет 
абитуриенты шли осознанно. Те, 
кто не чувствовал тяги к детям, 
просто не могли учиться даль-
ше и со временем переводились 
на другие специальности. Когда 
по всей стране в вузах закрыли 
специальность «Педиатр», это 
было огромной ошибкой. К сча-
стью, в Медуниверситете уже 
второй год набирают будущих 
детских врачей. 

 - С первого курса студенты из-
учают анатомо-физиологические 
особенности детей, потому что 
зачастую они сильно отличаются 
от взрослых. К примеру, у детей 
печень большего размера, и это 
нормально, но такое нужно знать. 
А сейчас, когда его на УЗИ смо-

трит «взрослый» специалист, в 
итоге ставит неправильный диа-
гноз и пугает родителей. Малень-
кие дети не умеют откашливаться, 
им нужна помощь в виде массажа 
и других манипуляций, и об этом 
тоже нужно знать. Поэтому для 
детей от рождения до шести лет 
должен быть свой отдельный док-
тор, - убеждена педиатр. 

 Не будем скрывать, что детских 
специалистов в регионе можно пе-
ресчитать по пальцам. Поэтому к 
столь опытному доктору стремят-
ся попасть многие мамы. А самые 
главные ее дети - это, конечно, сту-
денты. Им она посвящает очень 
много времени и отдает все силы - 
хочет, чтобы они стали достойны-
ми преемниками и возродили бы-
лой уровень педиатрии. Студенты 
считают ее строгим преподавате-
лем, но понимают: просто настав-
ник хочет, чтобы они максимально 
переняли все знания и стали хоро-
шими врачами. 

 Профессия помогла Галине Ге-
оргиевне и семью создать. Она 
вышла замуж за однокурсника, 
так что семья получилась меди-
цинская. Муж работает детским 
реаниматологом - работа очень 
трудная, с ненормированным 
днем. Бывает, что и из отпуска от-
зывают на срочную операцию, по-
этому супруги друг друга уважают 
и относятся к занятости с понима-
нием. Сын тоже намерен пойти по 
стопам родителей - учащийся На-
зарбаев интеллектуальной школы 
еще в трехлетнем возрасте решил 
стать стоматологом и пока от свое-
го решения не отступил. 

 Несмотря на очень плотный гра-
фик, в нем для отдыха тоже есть 
время. Каждую зиму всей семьей 
Еремичевы уезжают в местный 
санаторий, а летом - на любимый 
Иссык-Куль, отдыхать, купаться и 
витаминизироваться. Ожидаемо, 
что самым главным праздником в 
семье врачей считается День меди-
цинского работника. Накануне они 
с коллегами вместе идут в ресто-
ран, а в сам праздник с семьей или 
друзьями берут палатки, любимую 
собаку и уезжают на берег озера 
жарить шашлыки и отдыхать. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

Самый первый доктор
- К ДЕТЯМ НУЖНО ПОДХОДИТЬ 
С УЛЫБКОЙ, ОБЩАТЬСЯ С 
ШУТКАМИ, В ИГРОВОЙ ФОРМЕ, 
НИ В КОЕМ СЛУЧАЕ НЕ ПУГАТЬ.

Юлия ПУЛИНА

Всесторонняя 
модернизация страны 
будет продолжена, 
но светлое будущее 
возможно лишь 
при консолидации 
общества, единстве и 
взаимоуважении - таков 
лейтмотив первого 
заседания Национального 
курултая. Выступление 
Главы государства уже 
разобрано на цитаты 
и широко обсуждается 
общественностью. Среди 
важных тем - новые 
законы, статус казахского 
языка, противодействие 
коррупции и 
иждивенчеству, а также 
многие другие.

Возвращение к истокам
Указ о создании Национального 

курултая, которым утверждены его 
положение и состав, Глава государ-
ства подписал 14 июня 2022 г. Пер-
вое историческое собрание объе-
динило 117 участников из разных 
регионов страны. В его составе 
- представители различных сфер 
деятельности, разных поколений. 
В работе курултая будут учтены 
мнения аксакалов, использован 
опыт среднего поколения с ак-
тивной гражданской позицией, а 

также поддержку получат свежие 
идеи молодежи, мыслящей по-но-
вому.

Среди членов Национально-
го курултая - народный писатель 
Казахстана, поэт, общественный 
деятель Мухтар Шаханов; первый 
казахский космонавт, Герой Со-
ветского Союза, Халық Қаһарма-

ны Токтар Аубакиров; выдающий-
ся ученый-математик, академик 
Аскар Джумадильдаев; государ-
ственный деятель, чемпион мира, 
серебряный призер Олимпиады 
в Сеуле Даулет Турлыханов; уче-
ный-биотехнолог, разработчик ка-
захстанской вакцины от COVID-19 
«Qaz Vac»Кунсулу Закарья; пред-

седатель управляющего комитета 
регионального хаба в сфере госу-
дарственной службы Алихан Бай-
менов и другие известные всему 
Казахстану лица. 

Открывая заседание Националь-
ного курултая, Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев выразил 
благодарность всем казахстанцам, 

поддержавшим масштабные пре-
образования и проголосовавшим 
на республиканском референдуме. 
Он подчеркнул, что всесторонняя 
модернизация страны будет про-
должена, однако это сложный и 
длительный процесс, который из-
менит все общество. Достигнуть 
поставленной цели можно лишь 
работая вместе, как единое целое. 
Именно поэтому Глава государства 
инициировал в своем Послании со-
зыв Национального курултая.

- Созыв Курултая - древняя тра-
диция. На таких представитель-
ных встречах наши предки обсуж-
дали важные вопросы. В нашей 
истории были курултаи, которые 
решали судьбу нации. Многие из 
них проходили в важное для наше-
го народа время. После Таласского 
курултая Золотая Орда стала неза-
висимым государством. Курултаи 
в Каракуме и Ордабасы объедини-
ли наш народ для защиты Родины. 
На первом казахском курултае в 
Оренбурге была образована пар-

тия «Алаш», на втором - провоз-
глашена Алашская автономия.  С 
обретением Независимости был 
проведен первый Всемирный ку-
рултай казахов, где впервые было 
озвучено приглашение нашим 
кандасам вернуться на истори-
ческую Родину. Следуя заветам 
предков, мы возродили традицию 
созыва курултая. Сегодняшняя 
наша встреча призвана укрепить 
нашу страну и наше единство, - 
подчеркнул Глава государства.

Президент объяснил большое 
символическое значение проведе-
ния курултая в сакральном месте 
Улытау - как знак единства стран и 
целостности нации.

- Улытау, расположенный в са-
мом сердце Великой степи, был 
свидетелем многих исторических 
событий. Здесь состоялось нема-
ло важных встреч, определивших 
судьбу нации. Эта святая земля 
хранит следы правителей Золотой 
Орды и казахских ханов. Мы здесь 
для того, чтобы преемственность 
поколений продолжалась, - сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Он также поручил открыть у под-
ножия Аулиетау площадь Государ-
ственных символов, олицетворяю-
щих единство казахского народа. 

- Наш голубой флаг должен раз-
веваться высоко над священной 
землей. Так мы заявим о преем-
ственности поколений, - заявил 
Президент.

Новый Казахстан: 
современные вызовы и точки опоры

- УЛЫТАУ, РАСПОЛОЖЕННЫЙ В САМОМ 
СЕРДЦЕ ВЕЛИКОЙ СТЕПИ, БЫЛ 
СВИДЕТЕЛЕМ МНОГИХ ИСТОРИЧЕСКИХ 
СОБЫТИЙ. ЗДЕСЬ СОСТОЯЛОСЬ НЕМАЛО 
ВАЖНЫХ ВСТРЕЧ, ОПРЕДЕЛИВШИХ 
СУДЬБУ НАЦИИ. ЭТА СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ 
ХРАНИТ СЛЕДЫ ПРАВИТЕЛЕЙ ЗОЛОТОЙ 
ОРДЫ И КАЗАХСКИХ ХАНОВ. МЫ ЗДЕСЬ 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ 
ПОКОЛЕНИЙ ПРОДОЛЖАЛАСЬ.

СТР. 2  
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Расставляя приоритеты
Мы должны придерживаться принципа 

«разные мнения, единая нация», считает 
Глава государства. Укрепление общена-
ционального единства - в числе трех за-
дач, требующих реализации. Необходимо 
формировать новые качества нации, цен-
ности, которые будут двигать общество 
вперед, воспитывать патриотические 
качества, культуру политической ответ-
ственности. 

- Тогда мы сможем поставить заслон 
радикализму и экстремизму, - сказал Пре-
зидент и отметил, что главная ценность 
нашей страны - это суверенитет. 

После трагических январских событий 
политическая активность в Казахстане 
резко возросла. Формируются новые по-
литические партии и движения.

- Общественные активисты поднима-
ют различные вопросы в социальных се-
тях. Правда, иногда встречаются совер-
шенно иррациональные идеи. Люди, не 
согласные по спорным вопросам, стали 
выходить на улицы в знак протеста. Есть 
граждане, нарушающие закон. Понятно, 
что такие ситуации имеют место быть 
при постепенном переходе к демократии. 
Однако всегда следует иметь в виду, что 
требования закона должны соблюдаться 
неукоснительно. Закон и порядок - един-
ственная гарантия внутренней стабильно-
сти, - заявил Касым-Жомарт Токаев.

Глава государства уверен, что главное 
качество, которое объединит нацию, - тру-
долюбие. 

- К сожалению, герои нашего времени 
- уличные хулиганы, безответственные 
блогеры и иждивенчески настроенные 
горлопаны. Чиновники разного уровня 
спешат исполнить только их требования. 
Власти в центре и на местах должны оди-
наково прислушиваться к нуждам всех 
граждан, - сказал Глава государства.

Он призвал уважать законопослушных 
людей, которые много работают, чтобы 
содержать свои семьи, и предложил вве-
сти трудолюбие в воспитание детей, отме-
тив, что это качество должно стать одной 
из главных ценностей Нового Казахстана. 

Касым-Жомарт Токаев обозначил важ-
ность правильного разъяснения сути кон-

ституционных реформ народу. Еще одной 
важной задачей он назвал вовлечение на-
селения в масштабные реформы посред-
ством новых технологий и предложил 
разработать специальное мобильное при-
ложение Qurultay, которое поспособству-
ет выражению людьми своих взглядов на 
модернизацию страны в онлайн-режиме. 

Президент также выступил за возвра-
щение статуса национального праздника 
Дню Республики.

- 25 октября 1990 года была принята Де-
кларация о государственном суверенитете 
Казахстана. Это был первый шаг нашей 
страны на пути к Независимости. Очень 
важную роль в принятии этого докумен-
та сыграл Первый Президент Нурсул-
тан Назарбаев. День Республики должен 
стать символом смелого шага страны к 
государственности. В этот день следует 
чествовать наших национальных героев, 
внесших значительный вклад в обретение 
Независимости, - сказал Президент.

Проблемы, о которых говорят
Касым-Жомарт Токаев также озвучил 

несколько вопросов, которые активно об-
суждаются в обществе. Один из них - ка-
дровая политика.

- В социальных сетях есть те, кто спра-
шивает: «Как создать Новый Казахстан 
со старыми кадрами?» Это правильный 
вопрос. Но в основном кадры менять 
надо постепенно. Необходимо прекратить 
ущемление госслужащих. Есть даже те, 
кто видит в них «врагов народа». Слово 
«чиновник» превращается в понятие с от-
рицательным значением. Это неправиль-
но. На госслужбе много честных и квали-
фицированных кадров. Они не покладая 
рук трудятся на благо нашей Родины. Но, 
к сожалению, если, как говорится: «Лож-
ка дегтя портит бочку меда», с такими 
людьми мы будем сразу прощаться, - под-
черкнул Глава государства.

Говоря о коррупции, он отметил, что 
понимает гнев людей, обеспокоенных 

разницей между богатыми и бедными в 
стране. 

- К сожалению, коррупция укоренилась 
в сознании людей, - сказал он. - Наши 
граждане недовольны тем, что некоторые 
люди, имеющие политическую поддерж-
ку, становятся чрезвычайно богатыми. 
Кроме того, они вывезли большую часть 
своего богатства за границу. Моим Ука-
зом была создана специальная межве-
домственная комиссия. Задача комиссии 
- вернуть в страну незаконно переведен-
ные средства. Это очень сложная работа, 
которая может занять много времени. Но 
в любом случае надо подойти к этому во-
просу внимательно. В противном случае 
говорить о справедливом обществе будет 
сложно.

Касым-Жомарт Токаев затронул вопрос 
статуса казахского языка.

- Позиции государственного языка 
укрепляются день ото дня. Кроме того, 
казахский язык проникает в мировую ком-
муникационную среду. Недавно извест-
ная компания APPLE добавила казахский 
язык в языковую систему iOS. Телеканал 

NICKELODEON, транслирующий на 40 
языках, начал вещание на казахском язы-
ке. По инициативе молодежи уже 6 лет из-
дается журнал NATIONAL GEOGRAPHIC 
на нашем родном языке. И таких хороших 
новостей немало. Поэтому, я думаю, нет 
причин для особого беспокойства. Тем не 
менее мы должны быть настойчивыми в 
нашей работе в этом направлении. Пока 
существует казахское государство, будет 
и казахский язык, - заключил Касым-Жо-
март Токаев.

Впрочем, Глава государства также ска-
зал о том, что не стоит торопиться перехо-
дить на латиницу. 

- Некоторые представители обществен-
ности обеспокоены тем, что мы до сих 
пор не можем избавиться от кириллицы. 

Но, прежде всего, это очень сложный 
лингвистический вопрос. Мы уже дважды 
пытались перейти на латинскую графику. 
Однако неудачно. Поэтому необходимо 
провести всесторонний, глубокий анализ 
этого вопроса и принять радикальное ре-
шение, - сказал Касым-Жомарт Токаев. 
- Язык - это душа нации. К нему нельзя 
относиться с пренебрежением. Поэтому 
мы примем только ту графику, которая по-
высит статус нашего языка.

Новые изменения 
и предложения

Значительные изменения уже происхо-
дят, сказал Президент в своем выступле-
нии, однако предстоит еще многое сде-
лать. 

- Нам необходимо разработать и при-
нять более 20 новых законопроектов. 
Будут изменены законы о выборах, по-
литических партиях и ряд других. Это 
очень важно для успешной модерниза-
ции страны. Люди хотят реальных пе-
ремен прямо сейчас. Основные законы 
должны быть приняты до конца года. 
Только тогда мы сможем продолжить 
комплексную модернизацию высокими 
темпами, - резюмировал Касым-Жомарт 
Токаев.

Глава государства выразил уверен-
ность, что диалоговая площадка курул-
тая станет центром новых идей, которые 
укрепят единство страны и сплотят обще-
ство. На мероприятии, где модератором 
заседания был Государственный советник  
Ерлан Карин, с докладами выступили 
десять членов Национального курултая. 
Председатель Мажилиса Ерлан Кошанов 
сообщил, что скоро в Мажилисе начнет 
работать общественная палата с привле-
чением представителей политических 
организаций, экспертов и общественных 
активистов. 

Алихан Байменов, председатель управ-
ляющего комитета регионального хаба в 
сфере государственной службы, предложил 
пересмотреть льготы, предоставляемые 
недропользователям. Также он активно 
выступает за то, чтобы договоры между 
госбюджетом и предпринимателями-под-
рядчиками были прозрачными, а также за 
усиление власти на районном и городском 
уровнях.

- Например, сегодня в глухом селе, 
если течет крыша школы или больницы, 
то приходится ждать, пока регион выде-
лит средства на ремонт. Поэтому, если 
бы власть на этом уровне была усилена, 
проблемы людей были бы ближе к ним, - 
сказал он.

Выступающие на курултае говорили не 
только о проблемах, но также предлагали 
свои идеи и решения, которые позволят 
общими усилиями построить Новый Ка-
захстан, новое общество.

Глава государства напомнил, что в Ка-
захской степи - немало исторических 
мест, где решалась судьба народа. Поми-
мо Улытау, у нас есть такие сакральные 
места, как Ордабасы, Мартобе, Култобе. 
Поэтому Президент предложил провести 
следующую встречу в священном Турке-
стане.

- Я верю, что Национальный курултай 
оправдает надежды народа. У нас есть раз-
ные диалоговые площадки. Но у курултая 
- особенное место и значение. Я твердо 
верю, что он будет центром новых идей, 
которые укрепят единство страны и спло-
тят общество, - резюмировал Президент.

В завершение заседания курултая Гла-
ва государства присвоил видному поэту 
Мухтару Шаханову высшую степень от-
личия - звание «Қазақстанның Еңбек Ері» 
и вручил ему знак особого отличия - Золо-
тую звезду и орден «Отан».
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Новый Казахстан: 
современные вызовы и точки опоры

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
ПРИСВОИЛ ВИДНОМУ 
ПОЭТУ МУХТАРУ ШАХАНОВУ 
ВЫСШУЮ СТЕПЕНЬ ОТЛИЧИЯ 
- ЗВАНИЕ «ҚАЗАҚСТАННЫҢ 
ЕҢБЕК ЕРІ» И ВРУЧИЛ ЕМУ 
ЗНАК ОСОБОГО ОТЛИЧИЯ - 
ЗОЛОТУЮ ЗВЕЗДУ И ОРДЕН 
«ОТАН».

В РАБОТЕ КУРУЛТАЯ 
БУДУТ УЧТЕНЫ МНЕНИЯ 
АКСАКАЛОВ, ИСПОЛЬЗОВАН 
ОПЫТ СРЕДНЕГО ПОКОЛЕНИЯ 
С АКТИВНОЙ ГРАЖДАНСКОЙ 
ПОЗИЦИЕЙ, А ТАКЖЕ 
ПОДДЕРЖКУ ПОЛУЧАТ 
СВЕЖИЕ ИДЕИ МОЛОДЕЖИ, 
МЫСЛЯЩЕЙ ПО-НОВОМУ.
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В преддверии визита Президен-
та, 15 июня, акимы двух областей 
обсудили организационные во-
просы по созданию новой области 
Улытау. Буквально на следующей 
неделе начнется работа по рас-
пределению бюджета, которая, по 
уверению властей, будет прово-
диться максимально прозрачно. 

Стоит отметить, что в акима-
те новой области создается 17 
управлений, штатный состав со-
ставит 251 единицу, сообщила 
пресс-служба акимата Улытауской 
области. На завершение органи-
зационных работ и подготовку к 
утверждению на сессии маслихата 
отводится две недели. Все про-
екты, начатые за счет средств ре-
спубликанского, Карагандинского 
областного бюджетов на терри-
тории области Улытау, будут про-

должены. Никаких финансовых и 
прочих сложностей не возникнет.

Подрядные организации в свою 
очередь продолжат работы со-
гласно договору государственных 
закупок за свой счет. Оплата за 
выполненные работы будет произ-
ведена после выделения средств. 
В ближайшее время вместе с руко-
водством АО «НК «КазАвтоЖол» 
будет проработан вопрос по про-
ведению среднего ремонта про-
блемных участков автомобильной 
дороги «Караганда - Жезказган».  

16 июня аким области Улытау 
Берик Абдыгалиулы и аким Ка-
рагандинской области Женис Ка-
сымбек встречали Президента в 
жезказганском аэропорту, чтобы 
ознакомить с перспективами раз-
вития новообразованной области 
Улытау и города Жезказгана.

В регионе имеется ряд проблем, 
требующих решения. В частно-
сти, ухудшение экологической 
обстановки, критическое состоя-
ние дорог республиканского зна-
чения, слабая диверсификация 
экономики города и зависимость 
от крупных предприятий, износ 
инженерно-коммуникационной 
инфраструктуры, проблемы в со-
циальной сфере.

Берик Абдыгалиулы сообщил, 
что высокий уровень износа дорог 
республиканского значения явля-
ется ключевым фактором, сдер-
живающим развитие экономики 
региона. Так как это сказывается 
на сокращении транзитных пере-
возок, а значит, влияет на рост цен, 
снижение деловой активности и 
бизнеса. Создание специальной 
экономической зоны позволило 
бы ускорить диверсификацию эко-
номики региона, считает глава об-
ласти Улытау.

По поручению Касым-Жомарта 

Токаева в 2025 году завершится 
строительство Уйтас-Айдосского 
водовода. С 2023 года начнется 
подача воды из Эскулинского во-
дозабора в город Жезказган. До 
образования области Улытау оба 
проекта были на контроле акима 
Карагандинской области Жениса 
Касымбека. Стоит отметить, что 
чистая эскулинская вода уже по-
ступает в дома жителей соседнего 
города Сатпаева. 

В целях решения проблемы вет-
хого и аварийного жилья в горо-
де начата реализация программы 
реновации жилых домов. В 2022-
2023 годах планируется строи-
тельство 20 многоквартирных до-
мов в новом районе города. Эскиз 
нового района, который построят 
в рамках генерального плана раз-
вития Жезказгана, был представ-
лен Президенту.

Особое внимание будет уде-
лено строительству социальных 
объектов - государственного 

университета, центра дополни-
тельного образования, новых 
качественных школ, физкультур-
но-оздоровительных комплек-
сов, а также зала филармонии.

Глава государства, ознакомив-
шись с текущей ситуацией в Жез-
казгане и области Улытау, поддер-
жал высказанные предложения. 
Касым-Жомарт Токаев указал, 
что в первую очередь необходимо 
улучшать качество жизни местно-
го населения. Он поручил Прави-
тельству и акимату области при-
нять соответствующие меры по 
развитию дорожной отрасли, сфер 
экологии и образования.

- Город должен стать перспек-
тивным во всех отношениях. 
Предстоит много работы. Уверен, 
что и область, и Жезказган станут 
самыми привлекательными регио-
нами страны, - заявил Президент.

Председатель совета директоров 
ТОО «Казахмыс Холдинг» Эду-
ард Огай представил Президенту 
доклад о перспективах развития 
предприятия и региона в целом. 
По его словам, компания готова 
внести посильный вклад в раз-
витие инфраструктуры городов 
Жезказгана и Сатпаева. В рамках 
корпоративной социальной ответ-
ственности «Казахмыс» в этом 
году направит 25,4 млрд тенге. 
Это в два раза больше по сравне-
нию с прошлым годом.

-  Я хотел бы остановиться на 
такой проблеме. Конечно, соци-
альные вопросы требуют своего 
решения. У меня будет просьба 
к корпорации «Казахмыс» при-
нять самое активное деятельное 
участие. Может быть, 25,4 млрд 
тенге в особых условиях будет 
недостаточно. Если есть возмож-
ность увеличить финансирование 
строительства. Нужно содейство-
вать в строительстве социальных 
объектов. Нужны спортивные 
сооружения. Жители высказыва-
ют надежду, что инфраструктура 
должным образом будет улуч-
шаться. Конечно же, объекты 
культуры тоже требуют особого 
внимания, - сказал Глава государ-
ства.

Отдельное внимание в компа-
нии обещают уделить здравоохра-
нению, образованию и спорту. К 
примеру, в 2023 году планируется 
построить детскую спортивную 
академию в Жезказгане, в том чис-
ле предусмотрено строительство 
интерната, рассчитанного на 200 
мест. Также компания планирует 
возводить жилье, соответствую-
щее новым стандартам.
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Ключевые задачи региона

Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
в своем обращении народу Казахстана 
от 6 июня 2022 года отметил: «Наша 
основная задача - укрепление нашей 
священной Независимости, единства 
страны и общественного согласия. Реформы 
проводятся не ради лозунгов и красивых 
слов, а для того, чтобы построить Новый, 
Справедливый Казахстан. Как говорится, семь 
раз отмерь и один раз отрежь. Наши предки 
всем миром принимали самые важные 
решения. Продолжая эту славную традицию, 
я объявил о создании Национального 
курултая». 

Слово «курултай» произошло от понятия «құрылу» 
(собраться, строиться, создаваться, начинать). Так, осе-
нью 1992 года, когда свершился акт независимости, в 
Алматы прошел I Всемирный курултай казахов, кото-
рый положил начало Всемирной ассоциации казахов. 
Это историческое событие открыло дорогу домой для 
всех казахов, проживающих в разных частях света. Так 
появился термин «оралман», который с начала 2021 года 
заменили на «қандас» - «сородичи». 

И новое собрание - Высшее, Национальное, решения 
которого, принятые учеными, политологами, предста-
вителями политических партий, бизнеса, социальной 
сферы и многих других, не подлежат дальнейшему 
обсуждению, правильно назвали курултаем. Это не из-
ношенное выражение «кеңес» (совет), а слово - родное 
всем тюркоязычным народам. 

Решения Национального курултая принимаются по-
сле длительного, обстоятельного обсуждения. 

Символично, что первое заседание состоялось в новой 
области Улытау. Эти Великие горы не случайно назы-
вают колыбелью казахского народа - у их подножия в 
1730 году собралось ополчение из всех трех жузов про-
тив джунгар. И именно здесь, на священной земле, была 
одержана историческая победа над врагом. 

Главным вопросом повестки дня первого заседания 
стало строительство Нового Казахстана, укрепление 
общенационального единства, развитие культуры поли-
тической ответственности. Под таким демократическим 
началом реформы в республике будут проходить плано-
мерно. И, сплотившись, мы сообща достигнем постав-
ленной цели. 

Назипа АСҚАР, 
журналист, член областного совета ветеранов

Историческим днем для нашей 
страны стал 16 июня 2022 года. 
Известно, что наши предки для 
принятия самых важных решений 
созывали курултай, существовали 
советы старейшин и биев. 

И не случайно, что Национальный 
курултай проходит в таком важном для 
истории Казахстана месте - Улытау, и в 
тот период, когда взят старт на построе-
ние Нового Казахстана. 

Именно сейчас, с принятием на рефе-
рендуме изменений в Конституцию РК, 
требуется более тщательный, взвешен-
ный подход в политической, экономиче-
ской, социальной модернизации. По сути, 
Национальный курултай и есть начало 
демократии. В его состав вошли пред-
ставители различных общественных объ-
единений, депутаты Парламента, поли-
тических партий, члены Общественного 
совета, крупных отраслевых объединений 
бизнеса, медицины, образования, науки, 
культуры, спорта, защиты прав человека, 

специалисты самых различных направле-
ний, а также активные граждане разных 
возрастов со всех регионов. Они путем 
всестороннего обсуждения могут предло-
жить пути строительства Второй респу-
блики, основными ценностями которой 
будут справедливость, законность, поря-
док и единство. 

«Курултай должен сформировать единую 
институциональную модель обществен-
ного диалога. Он усилит взаимодействие 
между властью и народом. Деятельность 
всех существующих общественных советов 
будет систематизирована», - отметил Глава 
государства Касым-Жомарт Кемелевич То-
каев в своем Послании народу Казахстана 
«Новый Казахстан: путь обновления и мо-
дернизации».

Впереди предстоит большая работа, и те-
перь от каждого из нас зависит главное - ка-
ким будет наше будущее. 

Галым МУКАШЕВ, 
общественный деятель, 

академик МАИН, 
член Союза журналистов Казахстана

У подножия сакральных Улытауских 
гор прошел первый Национальный 
курултай. Перед его проведением Глава 
государства сказал, что принял решение 
собрать соотечественников именно у 
мавзолея Жошы-хана, потому как этот 
правитель стоял у истоков единения 
великого народа. 

«Это имеет большое символическое значение. Это 
знак единства страны, целостности нации», - сказал 
Касым-Жомарт Токаев.

Я как краевед, который всю свою жизнь посвятил 
изучению Улытау и истории Казахстана, отмечу, что 
инициатива проведения первого заседания Нацио-
нального курултая является правильной с историче-
ской точки зрения.

Собрание казахстанского народа прошло в месте, 
где появились первые «ростки» будущего казахско-
го ханства, и немало этому способствовал первенец 
Потрясателя вселенной. При этом нисколько нель-
зя умалять роль курултая, прошедшего в местности 
Ордабасы, когда впервые встретились три жуза, что-
бы дать отпор джунгарам.

В Улытау курултай собирался неоднократно. К 
подножию гор кочевники съезжались еще с эпо-
хи бронзы. Это место было одновременно местом 
паломничества и съезда племен, который сегодня 
известен нам как курултай. Позже в средневековье 
возле Улытауских гор решались государственные 

дела, заключались сделки, приезжали представите-
ли дипломатических миссий. На протяжении веков 
эта территория была местом сбора ханов, полковод-
цев, улемов и других лучших умов, которые съезжа-
лись на совет. И теперь, спустя столетия, он вновь 
прошел на этой сакральной земле. 

На первом заседании было поднято много во-
просов, которые сразу же получили отклик среди 
соотечественников. И в будущем, я уверен, курул-
тай станет тем действенным органом, который, как 
и столетия назад, будет решать проблемы и чаяния 
народа. Вошедшие в совет представители, как и пре-
жде, будут доводить до Президента вопросы, волну-
ющие общественность. На курултае будут обсуж-
даться разные темы, и этот совет внесет свой вклад 
в образование Нового Казахстана. 

Курултай является еще одним символом объе-
динения: в древности - тюркских народов, позже 
- казахов, а теперь - казахстанцев. На этом совете 
важен голос каждого, и он всегда бывает слышен. 
Примечательно, что в него включили представите-
лей разных сфер деятельности, партийных органи-
заций, слоев населения, партий. Ведь у каждого есть 
достойные предложения, которые помогут строить 
дальше наше государство.

Бахтияр КОЖАХМЕТОВ, 
депутат области Улытау, 

краевед, общественный деятель

Считаю проведение Национального 
курултая, который прошел на 
священной для казахстанцев земле 
Улытау, очень правильной идеей, 
своевременно предложенной 
Главой государства Касым-
Жомартом Токаевым. Это новая 
диалоговая площадка между всеми 
этносами, дружно проживающими 
на территории нашей страны, она 
призвана способствовать воплощению 
в жизнь тех программ, с помощью 
которых мы строим Новый Казахстан.

Символично, что первое заседание съезда про-
шло в местности, где испокон веков принимались 
важнейшие исторические решения. В настоящий 
момент перед членами курултая стоит приори-
тетная цель - показать общественную поддержку 
и высказать взгляды разных слоев общества на 
тему проходящих в стране реформ и изменений. 
Уверен, что это посильная задача, поскольку в 
состав новообразованного консультативно-сове-
щательного органа вошли лидеры общественных 
организаций, которые должны на новой площад-
ке эффективно транслировать и представлять 
интересы всего населения страны. В их числе - 
депутаты Парламента, представители политиче-

ских партий, крупных отраслевых объединений 
бизнеса, медицины, образования, науки, культу-
ры, спорта, защиты прав человека и других ор-
ганизованных социальных групп. К работе также 
приглашены молодежные лидеры и активисты. 

То, что наше государство поступательно дви-
жется к построению справедливого и конкурен-
тоспособного общества, убедительно показал 
проведенный всенародный референдум. Большая 
часть граждан положительно оценила преобразо-
вания и реформы, инициированные Касым-Жо-
мартом Кемелевичем, таким образом необходимо 
двигаться дальше. Хотелось бы отметить, что во 
многих странах создаются органы совещатель-
ной демократии. В них участвуют лица, у кото-
рых нет политического мандата. Это позволяет 
выстроить равноправный и конструктивный ди-
алог. 

Особо хочу отметить, что создана специальная 
онлайн-платформа, через которую все казахстан-
цы могут направить свои предложения в секре-
тариат Национального курултая. Таким образом, 
Ұлттық құрылтай станет ядром общенациональ-
ной консолидации граждан, готовых внести свой 
вклад в строительство обновленного Казахстана. 

Владимир КОШЕВЕЦ, 
руководитель русско-украинского 
этнокультурного центра «Рябина»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Уникальная диалоговая площадка Веление времени

Услышать голос каждого Цель - консолидация общества

Юлия ПУЛИНА

На днях Глава государства ознакомился с перспективами 
развития области Улытау в рамках рабочей поездки 
в регион. Большие преобразования, начатые акимом 
Карагандинской области Женисом Касымбеком, продолжит 
Берик Абдыгалиулы при поддержке корпорации 
«Казахмыс», которая выделяет 25,4 млрд тенге на 
финансирование ряда программ в рамках социальной 
ответственности. Впрочем, Президент страны Касым-Жомарт 
Токаев уверен, что эту сумму следует увеличить.

- ГОРОД ДОЛЖЕН СТАТЬ 
ПЕРСПЕКТИВНЫМ ВО 
ВСЕХ ОТНОШЕНИЯХ. 
ПРЕДСТОИТ МНОГО 
РАБОТЫ. УВЕРЕН, ЧТО И 
ОБЛАСТЬ, И ЖЕЗКАЗГАН 
СТАНУТ САМЫМИ 
ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМИ 
РЕГИОНАМИ СТРАНЫ.
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ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

В центре оказывается полный 
спектр медицинских услуг, необ-
ходимых для рождения здоровых 
детей. Учреждение начало свою 
работу еще в 1965 году.

В перинатальном центре про-
веден капитальный ремонт. Но-
вое медицинское оборудование 
соответствует требованиям со-
временных перинатальных тех-
нологий. Каждая операционная 
и реанимационная оборудованы 
необходимыми аппаратами и 
мониторами для контроля состо-

яния матерей и новорожденных. 
Депутатам показали обнов-

ленные отделения репродук-
тивной функции, реанимации 
и интенсивной терапии ново-
рожденных, патологии ново-
рожденных и недоношенных 
детей, родовое отделение и др. 
Также подробно рассказали об 
успехах в выхаживании недо-
ношенных детей. В центре есть 
собственные методы, которые 
создают «естественную среду» 
как в утробе матери.

Секретарь областного масли-
хата Серик Утешов отметил важ-
ность создания во всех подобных 
перинатальных центрах макси-
мально комфортных условий для 
мам и новорожденных. Депутаты 
обсудили вопросы материнства и 
детства с медиками областного 
перинатального центра. Персо-
нал учреждения в свою очередь 
обратился с просьбой оказать со-
действие в завершении капиталь-
ного ремонта центра.

Отмечено, что данный вопрос 
будет рассмотрен при последую-
щем корректировании бюджета 
по согласованию с уполномочен-
ными органами.

Пресс-служба 
Карагандинского 

областного маслихата

ДЕПУТАТЫ ЗА РАБОТОЙ

Создать все условия 
для мам и детей

В рамках реализации Дорожной карты по исполнению 
предвыборной программы партии «Amanat», одним из 
основных пунктов которой являются развитие сферы 
здравоохранения, поддержка материнства и детства, 
депутаты областного маслихата от партии «Amanat» Серик 
Утешов, Кадиша Оспанова встретились с коллективом 
Карагандинского областного перинатального центра. 

Наталья ФОМИНА

Последние несколько 
лет для многих 
предпринимателей 
оказались непростыми 
по разным причинам. Но 
благодаря «Дорожной 
карте бизнеса» ряд 
компаний смог не только 
остаться на плаву, но и 
годами сдерживать цены 
на свою продукцию и даже 
нарастить мощности. 

Карагандинский колбасный 
завод «Тулпар» существует уже 
четверть века, но шесть лет назад 
у него сменился владелец. С при-
ходом нового руководства были 
пересмотрены рецептуры, прове-
дена модернизация производства, 
закуплено и установлено новое 
современное немецкое и австрий-
ское оборудование. Это позволило 
увеличить производительность с 
20 тонн до 125 тонн в месяц. Ас-
сортимент завода включает в себя 
70 наименований. Среди них - кол-
басные изделия, сосиски, делика-
тесы, копчености и другое.

- Мы представлены двумя тор-
говыми марками. Выдерживать 
жесткую конкуренцию в нашей 
сфере помогает стратегия компа-
нии - мы не обманываем потреби-
теля и производим экологически 
чистый продукт. Не добавляем 
никакой химии, работаем на све-
жем мясе. Не используем искус-
ственные шпики и прочее. Сроки 
годности поддерживаем за счет 
специальных пленок - полиамид-
ных, пароводонепроницаемых 
оболочек. Кроме того, мы един-
ственное предприятие во всей 
стране, которое использует бел-
козин - натуральную оболочку, - 
заверила коммерческий директор 
ТОО Фирма «Тулпар» Алевтина 
Гареева.

Начальник производства Ири-
на Игнатова объясняет, что завод 
работает только на тушевом мясе. 
То есть свинину, говядину, птицу и 
другое мясо завозят тушами. Далее 
сырье проходит контроль качества. 
Для этого в штате предприятия 
есть собственный ветеринарный 
врач и оборудованная специализи-
рованная лаборатория. После этого 
туши попадают в цех обвалки. От-
сюда и начинается путь будущей 

колбасы до торговых прилавков 
и наших с вами столов. После об-
валки начинается процесс приго-
товления фарша, который в итоге 
доводят фактически до пастообраз-
ного состояния. Далее из него 
формируют колбасу - шприцуют 
с помощью клипсатора. Это авто-
матизированный аппарат с элек-
тронной панелью, на которой за-
даются определенные параметры: 
размер и вес колбасного батона. 
В него загружают фарш, и он без 
вмешательства человека поступает 
в оболочку в нужном количестве. 
Так формируется колбаса. Затем 
батоны вешаются на специальную 
раму и отправляются отстаиваться, 
чтобы фарш созрел. 

- После колбаса отправляется в 
автоматические камеры, где про-
исходит ее нагрев до 76 градусов. 
То есть она буквально варится 
там. Потом идет обмывка с шоко-
вым охлаждением до 30 градусов. 
Весь процесс - парка, сушка, ох-
лаждение, копчение - происходит 
в одной печи. После печи колбаса 
отправляется в холодильники - 
остывать до четырех градусов, - 
продолжила И. Игнатова.

В зависимости от вида колба-
сы на ее изготовление уходит от 
40 минут до 2,5 часа. Самой «ка-
призной», признается начальник 
производства, можно назвать сы-
рокопченую колбасу. Она изготав-
ливается по ГОСТу времен СССР 
и коптится в специальной камере 
от 40 до 60 дней. 

- Периодически мы проводим 
анализ рынка. Прислушиваемся 
к тому, что диктует нам потреби-
тель. Стараемся разрабатывать 

новые рецептуры. Сейчас, напри-
мер, работаем над венскими со-
сисками. Это будет наша новин-
ка, которую скоро можно будет 
увидеть на прилавках магазинов, 
- поделилась Алевтина Гареева.

Она рассказала, что их фирма 
полностью покрывает не только 
потребность региона, но и мно-
гих других городов Казахстана. 
Кроме того, экспортируют свой 
товар в Россию. Последние три 
года предприятию удавалось сдер-
живать цены. Во многом это стало 
возможным благодаря государ-
ственной поддержке. Компания 
участвует в программе «Дорожная 
карта бизнеса-2025». В ее рамках 
фирму поддержала дочерняя ор-
ганизация холдинга «Байтерек» 
- Фонд развития предпринима-
тельства «Даму». Он предоставил 
заводу субсидирование ставки 
вознаграждения по кредиту на по-
полнение оборотных средств.

В общем же, цель данной го-
сударственной программы - обе-
спечить устойчивый и сбалан-
сированный рост регионального 
предпринимательства, поддержать 
действующие и создавать новые 
постоянные рабочие места. На 
колбасном заводе, кстати, наблю-
дается дефицит кадров, и они с 
радостью примут новых сотруд-
ников.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Без обмана потребителя
Как государство поддерживает местных товаропроизводителей

ФИРМА ПОЛНОСТЬЮ 
ПОКРЫВАЕТ НЕ 
ТОЛЬКО ПОТРЕБНОСТЬ 
РЕГИОНА, НО И МНОГИХ 
ДРУГИХ ГОРОДОВ 
КАЗАХСТАНА. КРОМЕ 
ТОГО, ЭКСПОРТИРУЮТ 
СВОЙ ТОВАР В РОССИЮ. 

Я - житель города Сарани 
Марат Мукажанов. Мне 81 год, 
пенсионер. Уже долгое время 
болею хроническим бронхитом, 
но недавно почувствовал себя 
очень плохо - был сильный ка-
шель, задыхался. Участковый 
врач направила на консульта-
цию в пульмонологическое от-
деление областной клинической 
больницы. Там меня обследова-
ли и сказали срочно ложиться на 
госпитализацию, так как состо-

яние было тяжелое. Оказалось, 
что бронхит перешел в бронхи-
альную астму. 

 В отделении ко мне и другим 
больным относились очень вни-
мательно, я получил хорошее 
лечение и рекомендации для 
дальнейшего восстановления 
здоровья. Хочу искренне побла-
годарить за труд и неравнодушие 
заведующую отделением Айнаш 
Ныгметову, пульмонологов Жа-
хангира Тажмуратовича, Акерке 

Мамытовну, Ольгу Анатольевну 
и Алексея Владимировича.

За пациентами ухаживали 
медсестры Гульзинат, Салтанат, 
Сандугаш, Тобылжан, Раушан, 
Александра и Молдир. Помогал 
и младший медперсонал - Гул-
ден, Армангуль, Гульзада, Гуль-
фарида и Нурсулу. За семь дней 
мне сняли тяжелое состояние, 
теперь я буду лечиться дальше 
уже дома. 

Хочу поздравить всех врачей 
и других медицинских работни-
ков с профессиональным празд-
ником, пожелать здоровья и бла-
гополучия в семьях.

Спасибо за неравнодушие
ПОБЛАГОДАРИ, «ИНДУСТРИАЛКА»!

Светлана СВИЧ

Завтра свой профессиональный 
праздник отмечают люди, на 
которых держатся благополучие 
и здоровье всего населения 
страны, главные борцы 
с пандемией и прочими 
болезнями - медицинские 
работники. Многие из них этот 
день встретят не в кругу семьи, 
а в больничных палатах на 
дежурстве, помогая землякам 
победить недуги и встать на 
ноги, за операционными столами 
со скальпелями в руках и на 
экстренных вызовах в машине 
скорой помощи.

Высокий профессионализм медицин-
ского персонала, оснащение учреждений 
здравоохранения современным оборудо-
ванием - признаки успешного развития 
медицины и качества медицинских услуг 
в стране. А качество медицины - это один 
из важнейших показателей и залог успеш-
ного развития современного государства, 
где ценность человеческой жизни не явля-
ется пустыми словами. 

По сложившейся традиции в канун Дня 
медицинского работника область отда-
ет должное труду и самоотверженности 
врачей и медсестер, жертвующих свои 
силы, время, здоровье и личную жизнь на 
то, чтобы помочь другим людям. Лучшие 
представители своей профессии были от-
мечены наградами акима области в вось-
ми номинациях.

- Немногим более двух лет назад вы по 
первому зову вышли на передовую борь-
бы с коронавирусной инфекцией, - сказал, 
поздравляя работников сферы здравоох-

ранения, аким области Женис Касымбек. 
- Не смогли остаться в стороне, когда 
здоровье наших сограждан оказалось под 
угрозой. В кратчайшие сроки вы смогли 
перестроить работу больниц, поликлиник 
и всей медицинской системы для того, 
чтобы эффективно оказывать помощь 
пациентам. Плечом к плечу наряду с ра-
ботниками больниц и поликлиник встали 
эпидемиологи, санитарные врачи, бакте-
риологи, вирусологи, дезинфекционисты 
и другие специалисты. Благодаря вам 
удалось поставить заслон на пути распро-
странения коварной инфекции. Пользуясь 
случаем, хочу поблагодарить каждого, от 

санитарки до руководителя медучрежде-
ния - всех, кто два года, не зная отдыха, не 
думая о материальном вознаграждении, 
боролся с этой болезнью. Несмотря на 
вызовы пандемии, вы продолжаете ока-
зывать высококвалифицированную меди-
цинскую помощь по всему региону. 

За свой высокий профессионализм и 
преданность делу в номинации «Лучший 
акушер-гинеколог» победителем стала 
врач отделения акушерства и гинекологии 
центральной больницы г. Сарани Любовь 
Девятых. Сорок три года она посвятила 
появлению на свет маленьких жителей 
области, из них 39 лет - в ставшей родной 

больнице. Несмотря на то, что Любовь 
Аркадьевна уже несколько лет находится 
на пенсии, коллеги не отпускают ее на за-
служенный отдых.

Лучшим врачом общей практики призна-
на заведующая центром семейного здоро-
вья поликлиники № 5 г. Караганды Зауреш 
Оспанова. Начинала профессиональный 
путь с должности участкового педиатра 
Талдинской районной больницы, где про-
работала почти 20 лет, и без малого столь-
ко же - в поликлинике. Медик постоянно 
учится и повышает квалификацию, одной 
из последних стала организация медицин-
ской помощи детям и новорожденным в 
период пандемии COVID-19. 

В этой же номинации наградили и 
второго врача общей практики - Ферузу 
Жанпейсову. Она трудится в ТОО «Бек-
сейтова» г. Жезказгана вот уже 26 лет. За 
время работы была признана лучшим се-
мейным врачом города, в прошлом году 
завоевала премию акима Жезказгана как 
лучший врач общей практики, имеет ме-
даль «Алтын дəрігер». 

Лучшим детским врачом стала заведу-
ющая педиатрическим отделением поли-
клиники г. Шахтинска Наталья Дубаневич 
(на снимке). Сорок два года она следит 
за здоровьем детей своего региона, коор-
динирует работу программы «По недо-
пущению младенческой и материнской 
смертности», является членом комиссии 
по делам несовершеннолетних. 

Победу в этой номинации с коллегой 
разделила участковый врач-фтизиатр дет-
ского жезказганского подразделения Об-
ластного центра фтизиопульмонологии 
Жанат Копеева. Она прошла путь от хи-
рургической медсестры до врача детского 
диспансерного отделения. 

Лучшим терапевтом признали участко-
вого врача центральной больницы г. Абая 
Жулдыз Колдасбекову. 

 Хирургом года назвали заведующего от-
делением экстренной нейрохирургии мно-
гопрофильной больницы им. профессора 
Х.Ж. Макажанова Саята Кенжебаева. Док-

тор владеет всем арсеналом основных ме-
тодов инструментального обследования и 
оперативного лечения нейрохирургических 
больных, постоянно повышает квалифика-
цию, является автором шести печатных ра-
бот. Награжден нагрудным знаком «Денсау-
лық сақтау iciнe қосқан үлесі үшін». 

Лучшим средним медицинским работ-
ником года стала медицинская сестра кар-
диолога центральной больницы г. Абая 
Багила Нурхашева. Лучшим организато-
ром здравоохранения - директор поликли-
ники № 1 г. Темиртау Гүлнəр Есімсеиіт. 

Отдельной награды «За верность про-
фессии» по традиции удостаиваются вра-
чи, отдавшие многие годы жизни работе. 
В нынешнем году ее обладателем стал 
заведующий отделом гражданской оборо-
ны и чрезвычайных ситуаций областной 
станции скорой медицинской помощи Бо-
рис Выдря. Общий трудовой стаж медика 
составляет 50 лет, из них 35 он занимает 
нынешнюю должность. На областную 
станцию скорой помощи он пришел еще 
в 1972 году врачом, был заведующим под-
станцией, заместителем главврача по ле-
чебной работе. Зарекомендовал себя вы-
сококвалифицированным специалистом, 
обучает молодых специалистов практиче-
ским навыкам, подготавливает формиро-
вания по гражданской защите и чрезвы-
чайным ситуациям, антитеррору и особо 
опасным инфекциям к участию в респу-
бликанских командно-штабных учениях и 
тактико-специальных учениях. 

Помимо этого, еще целый ряд караган-
динских медиков был отмечен на респу-
бликанском уровне. Так, медаль «Еңбек 
ардагері» вручили 17 ветеранам систе-
мы здравоохранения. Нагрудным знаком 
«Денсаулық сақтау ісіне қосқан үлесі 
үшін» за вклад в развитие здравоохране-
ния наградили 33 медицинских работни-
ка. Нагрудный знак «Денсаулық сақтау 
ісінің үздігі» получили 27 медиков, еще 
семеро - нагрудный знак профсоюза ра-
ботников здравоохранения. 

Фото Руслана КАЛИЕВА

За преданность делу
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Ею с нами поделилась дочь Ха-
физа Макажанова - Тамара. 

Рассказывая о своей жизни, Ха-
физ Макажанов пишет, что хотел 
быть одновременно юристом и 
врачом. Однако перевес оказался 
на стороне медицины. Как сам он 
признавался: «Главную роль в вы-
боре профессии сыграли те горь-
кие и глубокие чувства, которые я 
переживал, видя болезни и смерть 
родителей и сестер». 

Учеба в вузе давалась нелегко, 
но вместе с тем юноше из глубин-
ки Павлодарской области было все 
интересно и увлекательно. Пока 
не наступил 22 июня 1941 года. 
Хафиз Макажанов в то время уже 
был студентом пятого курса Ка-
захского государственного меди-
цинского института и на каникулы 
поехал в свой аул.

«Мечтал подольше погостить у 
родственников, ведь вскоре пред-
стояли распределение, новая жизнь. 
22 июня весь народ собрали в цен-
тре аула. Вышел незнакомый чело-
век и объявил, что началась война 

с Германией. Все были потрясены. 
Аксакалы призывали людей успо-
коиться, взволнованно и сбивчиво 
говорили друг с другом, женщины 
плакали, молодежь испуганно мол-
чала... Наступили тревожные дни 
ожидания. Вскоре начался призыв 
мужчин в армию, многие уходили 
на фронт добровольно. Почти в ка-
ждом доме аула кого-нибудь прово-
жали на фронт. Я в это время жил 
в доме у брата Жапана. Вскоре и он 
был отправлен на фронт. Младший 
брат Казтай еще не вернулся с Фин-
ской войны. Все больше и больше 
уходило на фронт моих сверстни-
ков. Проводы проходили быстро: 
сбор в Павлодаре у здания военко-
мата, затем отправка эшелонов с же-
лезнодорожной станции», - вспоми-
нает профессор в своей книге.

Он, как и другие студенты, рвал-
ся на фронт, хотя понимал, что 
надо закончить учебу. Вспоминает, 
что в его близком кругу никто и не 
думал о брони. Наоборот, будущие 
медики ждали с нетерпением го-
сударственных экзаменов, чтобы 

сразу отправиться на войну. И, на-
конец, они дождались своего часа.

«Сильно волнуюсь: это наш пер-
вый день на фронте. Слышатся гул 
артиллерии, стрельба. Но выруча-
ла боевая закалка наших кадровых 
санитарных инструкторов, которые 
имели опыт работы на Халхин-Го-
ле и озере Хасан. Первый раненый 
- и первое тягостное впечатление, 
память о котором осталась на всю 
жизнь. Помню, им оказался ко-
мандир второго эскадрона майор 
Стрельцов. Знал его по службе: он 
был лихой наездник, веселый и сме-
лый человек. И вот теперь он лежал 
передо мною: весь в крови, безжиз-
ненный, холодный на ощупь, без-
различный ко всему окружающему. 

Вначале я очень растерялся, не 
знал, что делать, с чего начать. 
Впервые я ощутил боль и страда-
ния раненого, как свои собствен-
ные. И тогда я почувствовал, какая 
огромная ответственность легла 
на мои плечи.

Я не знал, что за несколько минут 
можно потерять человека, не мог 

осознать, что эта лужа крови - кровь 
командира, моего боевого друга, 
сраженного автоматной очередью. 
Его принесли на плащ-палатке, я 
успел только осмотреть Стрель-
цова, снять жгут, перевязать. Его 
потрескавшиеся губы шевелились. 
Быть может, он еще узнавал нас, хо-
тел что-то сказать. А через несколь-
ко минут он скончался на наших 
глазах, так и не придя в сознание. 
Ощущение подавленности, вы-
званное внезапной гибелью Сергея 
Стрельцова, долго не проходило.

Стыдно мне вспоминать, как я 
тогда растерялся. По сей день в 
душе живет чувство вины за его 
смерть. Медики знают цену моим 
словам», - вспоминает военврач.

Это был первый раненый и была 
первая смерть, которую увидел мо-
лодой доктор, вчерашний студент. 
Но в считанные часы в полковом 
медицинском пункте уже лежали 
десятки раненых бойцов. Выжив-
ших отправляли в тыл, убитых он 
помогал хоронить.

Позже профессор Макажанов 
признался, что тот первый бой мно-
гому его научил, и запомнил он этот 
день на всю жизнь. Работать в пол-
ковом медицинском пункте было 
нелегко, отчасти потому , что врачей 
не всегда своевременно информи-
ровали о характере, масштабах опе-
рации и условиях ее выполнения. 
Это лишало возможности хорошо 
подготовиться к приему раненых.

Не было у докторов обезболиваю-
щих и противошоковых средств, не 
переливали кровь, эвакуация тяже-
лораненых проходила труднее даже 
чем с поля боя. Бойцы, получившие 
несложные ранения, сами шли в 
тыл в сопровождении санитаров. 

Именно санитарам Хафиз Мака-
жанов в своей книге уделяет осо-
бое внимание, отдавая должное их 
героизму.

«Постепенно приходил опыт, в 
моих действиях появлялось все 
больше уверенности. Бои следовали 
за боями. Санитарные инструкторы 
работали отлично. Обстоятельства 
требовали от них самоотвержен-
ных действий. Это были физически 
крепкие ребята, хорошо владевшие 
не только медицинскими инстру-
ментами, но и любым видом ору-
жия. В любую погоду волокли за 
собой на плащ-палатке тяжелора-
неных с оружием, хотя сами были 
при полной выкладке: санитарная 
сумка, транспортная шина, автомат.

Сотни раненых спасали наши 
санинструкторы. Когда рядом с 
солдатами и офицерами был са-
нинструктор, те были спокойны. 

Знали, их не покинут, вынесут с 
поля боя, спасут. Я с большим ува-
жением относился к санинструк-
торам, высоко ценил их тяжелей-
ший труд», - пишет профессор.

Он и сам был ранен в руку, был 
прооперирован в госпитале и там 
помогал эвакуировать раненых, 
поток которых увеличивался с каж-
дым днем. Для продолжения лече-
ния Хафиза Макажанова направили 
в тыл - уральский город Кизел, где 
ему провели повторную операцию. 
Молодой организм победил ране-
ние и стал быстро восстанавливать-
ся. Чтобы скоротать время, он стал 
помогать врачам, много времени 
проводил в операционной и понял, 
что должен стать хирургом.

Перед выпиской медицинская во-
енно-врачебная комиссия решила 
демобилизовать фронтового док-
тора. Он написал протест. В итоге 
Макажанова признали «ограничен-
но годным к военной службе». Ха-
физ Жанабаевич все равно ушел на 
фронт, он служил в военно-полевом 
госпитале № 1727. И опять была 
ежедневная борьба за жизнь совет-
ского солдата.

«Каждый врач вел по сто и бо-
лее больных в отделении, помимо 
этого, ежедневно по восемь часов 
должен был отработать в централь-
ной операционной. Таким образом, 
средний рабочий день у нас состав-
лял 15-16 часов в сутки, медсестры 
работали столько, сколько могли», - 
вспоминает Хафиз Макажанов.

Только к 1944 году поток раненых 
стал уменьшаться. Фронтовая служ-
ба подарила ему встречу с Валенти-
ной. Вместе они пройдут всю войну.

В том же 1944-м, впервые за все 
годы войны, в госпитале отпраздно-
вали 27-ю годовщину Октября. 

«Мы должны были позаботить-
ся о раненых и больных, устроить 

праздник для них. Я очень хотел 
организовать небольшой концерт 
для раненых. За годы войны люди 
отвыкли от песен и веселья. Основ-
ная часть торжественного концерта 
проходила в холле второго этажа. 
До сих пор вспоминаю, как после 
концерта меня буквально окружи-
ли тесным кольцом воины-казах-
станцы. Надолго остался в моей 
памяти этот праздничный ужин в 
честь 27-й годовщины Великого 
Октября», - пишет военврач.

Великую Победу Х. Макажанов 
встретил в Польше. Именно в этот 
день 9 мая 1945 года Хафиз и Ва-
лентина сыграли свадьбу. Впереди 
Макажановых ждала мирная жизнь.

У Хафиза Жанабаевича было 
много одаренных учеников, кото-
рые в свою очередь тоже воспи-
тали талантливых врачей. И все 
травматологи знают о своем глав-
ном учителе, хоть им и не дове-
лось слушать лекции и обучаться 
на практике у профессора Мака-
жанова.

- В нашем медицинском универси-
тете есть музей, куда обязательно на 
экскурсию водят первокурсников, и 
здесь они впервые подробно узнают 
о жизни Хафиза Макажанова. Он 
внес неоценимый вклад в медицину 
- организовал больницы в сельских 
районах, развил хирургию, создал 
областной центр травматологии. Я 
всегда привожу в пример студентам 
жизнь Хафиза Макажанова, кото-
рый был настоящим патриотом сво-
ей страны, - отмечает заведующий 
кафедрой Медицинского универси-
тета Караганды, руководитель трав-
матологического центра областной 
многопрофильной больницы им. Х. 
Макажанова Берик Тулеубаев.

Память о выдающемся враче 
жива в его детях, внуках, студен-
тах, которые теперь сами стали 
маститыми учеными, в его книге, 
где ценно каждое слово.

Ответственность длиною в жизнь
Фронтовой путь военного врача Хафиза Макажанова

Самал АХМЕТОВА

Сегодня жителям нашего региона он больше известен как выдающийся травматолог 
и основатель клиники, которая носит его имя. И немногие теперь знают, что Хафиз 
Жанабаевич прошел всю войну с 1941-го по 1945 год. Свои фронтовые годы военврач описал 
подробно в книге «Память хранит». 

СОТНИ РАНЕНЫХ 
СПАСАЛИ НАШИ 
САНИНСТРУКТОРЫ. 

Фархат КИНЖИТАЕВ

Отец и мать капитана 
медицинской службы Айдоса 
Эртаева всю свою жизнь 
работали бухгалтерами. 
Почему же их сын решил стать 
врачом, да еще и военным?

Наш собеседник рассказывает, что 
решил последовать примеру старшего 
брата, который в свое время поступил 
в медицинский университет Караган-
ды. «Я всегда его ценил и уважал, он 
был для меня непререкаемым авторите-
том. Кроме того, спасать человеческие 
жизни - какая профессия может быть 
благороднее?» - говорит начальник 
медицинской службы войсковой части 
31775 регионального командования 
«Астана».

Когда Айдос появился на свет, се-
мья жила в Ташкентской области Уз-
бекистана. В 1993 году ему исполни-
лось пять лет, в это время родители 
приняли решение о переезде в Казах-
стан. Новым местом жительства вы-
брали город Ленгер в Туркестанской 
области - живописный уголок, рас-
положенный в предгорьях Угамского 
хребта, недалеко от Шымкента. Здесь 
молодой человек окончил среднюю 
школу, а когда настало время выби-
рать профессию, то, не сомневаясь, 
последовал примеру старшего брата и 
уехал поступать в Караганду, в один 
из старейших и признанных медицин-
ских университетов нашей страны. 
Здесь, спустя шесть лет напряженной 
учебы, получил диплом врача общей 
практики, то есть терапевта, при этом 
в качестве специализации выбрал 
фтизиатрию. 

- О военной службе всерьез заду-
мался еще в университете. У нас были 
очень хорошие и грамотные препода-
ватели на военной кафедре, которые 
делились с нами своим жизненным и 
профессиональным опытом. Уже тогда 

я понимал, что военный врач - это про-
фессия в своем роде экстремальная, и 
люди здесь проходят самую настоящую 
проверку на прочность. Медики в по-
гонах не только спасают жизни на уче-
ниях в полевых условиях, но и в зоне 
боевых действий в случае техногенных 
катастроф и стихийных бедствий. За-
частую им не приходится полагаться 
на суперсовременную операционную, 
лабораторию со всем необходимым и 
с целым штатом ассистентов и медсе-
стер. И сложные решения нужно при-
нимать быстро, - рассуждает Айдос 
Эртаев. 

Около года молодой специалист ра-
ботал в областном противотуберкулез-
ном диспансере, набирался опыта, при 
этом искал свободную врачебную ва-
кансию в воинских частях Карагандин-
ского гарнизона. Настойчивость при-
несла долгожданные плоды, в 2014 году 
он был призван на воинскую службу в 
ряды Вооруженных сил. Прошел ка-
рьерные ступени медицинского работ-
ника взводного, ротного, батальонного 
звена. Ныне А. Эртаев возглавляет ме-

дицинскую службу механизированной 
бригады Карагандинского гарнизона. 
Регулярно повышает квалификацию 
на базе Центра военной медицины МО 
РК в южной столице. В течение месяца 
проходил стажировку в Военно-меди-
цинской академии имени С.М. Кирова 
в Санкт-Петербурге - и сейчас мечтает 
пройти здесь полноценное двухгодич-
ное обучение.

- На наших плечах лежит медицин-
ское обеспечение всех мероприятий и 
учений, проводимых воинскими частя-
ми регионального командования «Аста-
на» на территории полигона Спасск, а 
также ряд других важных обязанно-
стей. К примеру, сейчас завершается 
подготовка к республиканскому воен-
но-патриотическому сбору «Айбын», 
который будет проходить здесь в конце 
июня. Будем тщательно следить за со-
стоянием здоровья всех его участников. 
В наличии вся необходимая техника, 
медикаменты и персонал. А в случае 
необходимости - у нас налажено тесное 
взаимодействие с военным лазаретом 
Караганды, где работают высококвали-

фицированные специалисты, - расска-
зывает Айдос.

Что такое работа в экстремальных 
условиях, ему довелось ощутить за два 
года бушевавшей в стране пандемии 
коронавируса. Все это время военные 
медики в составе сформированных мо-
бильных бригад контролировали эпиде-
миологическую обстановку в воинских 
частях, помогали своим гражданским 
коллегам в больницах, дежурили на 
блокпостах, вместе с подразделения-
ми радиационной, химической и био-
логической защиты осуществляли де-
зинфекционные работы на городских 
улицах и в общественных помещени-
ях. Благодаря упорному труду по про-
филактике заболеваемости и вовремя 
предпринятым карантинным мерам в 
войсках удалось избежать резкого ро-
ста опасного недуга, а затем и вовсе 
стабилизировать ситуацию. 

- При всем этом не стоит забывать, 
что мы, прежде всего, носим погоны. 
Так что наравне с остальными воен-
нослужащими регулярно сдаем норма-
тивы по физической, строевой, огневой 
подготовке и так далее. То есть и мар-
шируем, и бегаем, и подтягиваемся, и 
стреляем, и заступаем в наряды, - под-
черкивает капитан Эртаев.

Примером для подражания он назы-
вает начальника медицинской службы 
РгК «Астана», подполковника меди-
цинской службы Айтмухамеда Ахме-
това - профессионала, как говорится, 
от мозга до костей. Он всегда поможет 
советом, поддержит добрым словом, 
остается верен долгу врача в любых 
условиях. Однажды военврач вытащил 
с того света своего соседа по подъезду. 
Услышав на лестничной клетке испу-
ганные крики женщины, он выбежал из 
квартиры и увидел лежащего на полу 
мужчину, который хрипел и хватался 
за сердце. Медик бросился на помощь. 
Вовремя проведенные реанимацион-
ные мероприятия помогли человеку 
продержаться до приезда скорой помо-
щи, оснащенной специальной стаби-
лизирующей аппаратурой. А супруга 
пострадавшего впоследствии написала 
трогательное благодарственное письмо 
в адрес командующего РгК «Астана», в 
котором назвала подполковника Ахме-
това спасителем своего мужа. «На та-
ких специалистов надо равняться», - го-
ворит начальник медслужбы в/ч 31775.

Бакберген Айжигитов участвовал в противо-
эпидемических мероприятиях по недопущению 
распространения коронавирусной инфекции. 
Так, в связи с эпидемиологической ситуацией 
он был откомандирован для работы на санитар-
но-карантинном контроле блокпоста г. Нур-Сул-
тана. 6 мая 2020 года проводил мероприятия на 
руднике «Нурказган». Через несколько дней по 
результатам исследований ПЦР у него был выяв-
лен положительный результат на COVID-19, его 
госпитализировали в инфекционное отделение 
многопрофильной клиники имени Х. Макажано-
ва в Караганде. Спустя несколько дней, 5 июня 
2020 года, пришла скорбная новость о том, что 
санэпидемиолога не стало.

Бакберген Сагымкожаевич внес большой вклад в 
санитарно-эпидемиологическое благополучие насе-
ления Бухаржырауского района. Коллеги отзывают-
ся о нем как о высококвалифицированном специа-
листе, посвятившем свою трудовую деятельность 
и жизнь делу охраны здоровья населения. Врач 
пользовался заслуженным уважением и авторитетом 
среди коллег, всегда делился накопленным опытом 
и знаниями, был наставником для молодежи. О нем 
вспоминают как об очень активном, целеустремлен-
ном, оптимистичном и жизнелюбивом человеке. 
Признательны его коллеги и за профессиональный 
подход, благодаря которому за короткий срок научи-
лись делать то, что постигают годами. Мемориаль-
ная доска в память о Бакбергене Айжигитове была 
установлена по инициативе и за счет коллег. 

Указом Президента Республики Казахстан от 8 
июня 2020 года Бакберген Айжигитов посмертно 
был награжден медалью «Халық алғысы» - награ-
дой для поощрения граждан, особенно отличивших-
ся в борьбе с коронавирусной инфекцией. Позже, 13 
июля 2020 года, Глава государства Касым-Жомарт 
Токаев подписал Указ о посмертном награждении 
Бакбергена Сагымкожаевича орденом «Парасат» за 
образцовое исполнение служебного долга и само-
отверженный труд в охране здоровья населения.

Бухаржырауский район

ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА Исполнивший 
свой долг
Светлана СВИЧ

На здании Бухаржырауского 
районного управления санитарно-
эпидемиологического контроля 
появилась мемориальная доска 
санитарному врачу Бакбергену 
Айжигитову, погибшему во время 
исполнения служебного долга в борьбе 
с коронавирусной инфекцией. 

Профессия - экстремал
Девиз медика в погонах - латинское «Vita!»
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История 20-летнего военно-
служащего войсковой части 44803 
Карагандинского гарнизона не 
похожа на судьбы тысяч его свер-
стников. Слишком много в ней из-
вилистых поворотов, которые, тем 
не менее, выдают в нашем герое 
человека с гибким умом, прони-
цательного и, несмотря на возраст, 
серьезного. Мама молодого чело-
века - Алия Сегизбаева, казашка 
по национальности, работает в 
логистической сфере, отчим - ко-
ренной шотландец Квентин Ма-
кленнан. Оба в настоящее время 
проживают в Панаме.

Родом из Алматы, здесь окончил 
школу и экономический колледж 
НЭУ «Нархоз» по специальности 
«Финансист». Парень рассказыва-
ет, что во время обсуждения даль-
нейших перспектив мама посове-
товала продолжить образование в 
одном из европейских университе-
тов, выбор пал на University of the 
West of England, расположенный в 
британском графстве Глостершир. 
Тогда Зейнолла приступил к углу-
бленному изучению английского 
языка, посещал специализиро-
ванные курсы. И в результате он 
успешно преодолел необходимый 
порог баллов, отправил заявку в 
учебное заведение, дождался по-
ложительного ответа, получил 
визу и отправился за границу. Спу-
стя год, сдав экзамены по базовым 
дисциплинам и получив сертифи-
каты, подтверждающие его право 
продолжать обучение в бакалаври-
ате, решил вернуться в Казахстан, 
чтобы отдать долг Родине.

- Когда нас привезли в часть, 
мне было психологически и мо-
рально тяжело. Я был вдали от 
дома, вдали от семьи, меня окру-
жали около ста незнакомых чело-
век нашего призыва. Если честно, 
не знал куда деться. После того 
как выдалась возможность пого-
ворить с родными по телефону, 
не смог сдержать эмоций. Выбе-
жал в уборную и заплакал. Здесь 
встретил офицера, тогда я еще 
не знал, как определять звания, 
не знал, что это наш заместитель 
командира зенитно-ракетного 
дивизиона по воспитательной и 
идеологической работе капитан 
Рамазан Бахтияров. Он поддержал 
меня в трудную минуту, обнял за 
плечи, сказал, что все будет хо-
рошо. Запомнил его слова: «Не 
переживай, ты попал в хорошую 
воинскую часть. Всему, что необ-
ходимо в жизни, мы тебя научим». 
Сейчас эту ситуацию вспоминаю с 
улыбкой. Кажется, как будто вче-
ра было, но за это время я карди-
нально изменился, - рассказывает 
Зейнолла.

Он признается, что за период 
срочной службы не только на-
учился находить общий язык с 
сослуживцами, но и узнал цену 
воинского братства и доверия, об-
завелся настоящими друзьями, с 
которыми можно пойти и в огонь, 
и в воду. Сейчас парень даже стро-
ит с ними планы совместного от-
дыха после демобилизации.

- Раньше даже иголки в руках 
не держал. Сейчас стал более 
дисциплинированным, научился 
смотреть на себя со стороны. По-

борол психологические барьеры, 
которые мне мешали общаться с 
людьми раньше. И, конечно, окреп 
физически, - говорит молодой че-
ловек.

Капитан Рамазан Бахтияров не 
первый год работает с молодым 
пополнением. Главное - найти 
индивидуальный подход к каждо-

му военнослужащему, считает он. 
Выпускник Военной академии 
воздушно-космической обороны 
имени Маршала Советского Со-
юза Г.К. Жукова (г. Тверь) родом 
из Темиртау, мечтал об армии с 
детства. После выпуска и присво-
ения звания лейтенанта служил в 
составе подразделения радиотех-
нических войск под Балхашом, в 
настоящее время - в войсках ПВО 
под Карагандой. Наш собеседник 
рассказывает, что в части служат 
настоящие профессионалы в сво-
ем деле, которые умеют увлечь 
солдат и словом, и делом. К при-
меру, в канун Дня единства народа 
Казахстана здесь провели свое-
образный кулинарный поединок 
- солдаты срочной службы сорев-

новались со студентами колледжа 
питания и сервиса в мастерстве 
приготовления вкусной пиццы. 
Сам же капитан Бахтияров увле-
кается моделированием и изго-
товлением исторических диорам 
- собирает и раскрашивает миниа-
тюрные модели военной техники, 
а затем расставляет их по воссоз-
данному искусственному рельефу 
местности, воспроизводя таким 
образом различные исторические 
сражения XX века, происходив-
шие во Вьетнаме, Афганистане и 
так далее.

- Ко мне часто обращаются во-
еннослужащие срочной службы, 
которые проявляют живой инте-
рес к моему хобби. Я приношу в 
часть необходимые материалы, и в 
свободное время мы собираемся, 
клеим модели, говорим по душам, 
солдаты рассказывают новости из 
дома. Такие совместные занятия 
носят не только воспитательное, 
но и образовательное значение. 
Работая с моделью летательного 
аппарата, к примеру, я расска-
зываю, как применялась данная 
техника в различных вооружен-
ных конфликтах, какие приемы 
использовались для борьбы с ней. 
Это расширяет кругозор и интел-
лектуальный багаж молодых лю-
дей, - рассказывает капитан Бах-
тияров.

Военнослужащие бригады ПВО 
шефствуют над несколькими об-
щеобразовательными учрежде-
ниями. Так, в канун проведения 
республиканского военно-патри-
отического сбора «Айбын» здесь 
на протяжении трех дней жила и 
проходила подготовку сборная 
команда Сил воздушной оборо-
ны, в состав которой вошли уча-
щиеся школы № 77 имени Героя 
Советского Союза Б. Момышулы, 
а также школы № 9 поселка Юж-

ного Абайского района. Ребята 
жили в многоместных палатках на 
территории части, ели из солдат-
ского котла. Учились скоростной 
сборке-разборке автоматов АК-74, 
поражали мишени из пневматиче-
ской винтовки, повышали свои на-
выки в военно-спортивных дисци-
плинах. Трехдневное пребывание 
в действующей войсковой части 
настолько понравилось школьни-
кам, что они с сожалением расста-
вались с местными инструктора-
ми.

Старший сержант Жасулан 
Ошанов, преподаватель-организа-
тор по начальной военной и тех-
нической подготовке ОШ № 77, 
которая находится в микрорайоне 
«Голубые пруды», около 14 лет 
проходил службу по контракту в 
учебном центре «Спасск». То есть 
на территории военного полигона, 
где и будет проходить сбор «Ай-
бын», ему знакома буквально ка-
ждая кочка.

- Неоднократно принимал уча-
стие в подготовке проведения 
«Айбына» - готовили места для 
проживания участников сбора, 
оборудование учебных площадок, 
на которых проводились конкур-
сы. Можно сказать, вместе с моло-
дыми людьми воочию переживал 
все победы и поражения, которые 
происходили на моих глазах. Сей-
час же вместе с коллегами сами 
готовим команду школьников, 
которым только предстоит состя-
заться со сверстниками из других 
регионов. Стараемся по максиму-
му отрабатывать все нормативы. 

Отдельные слова благодарности 
хотелось бы выразить командо-
ванию в/ч 44803, которое предо-
ставило возможность проводить 
тренировки на базе войсковой ча-
сти. Здесь отлично оборудованное 
стрельбище, спортивный городок. 
Кроме того, ребята своими глаза-
ми увидели, как живут военнослу-
жащие, почувствовали, что такое 
настоящая дисциплина, - говорит 
преподаватель. 

В/ч 44803 Карагандинского гар-
низона относится к войскам проти-
вовоздушной обороны, на воору-
жении здесь состоят современные 
зенитно-ракетные комплексы, 
которые надежным «зонтиком» 
прикрывают небо над Карагандой 
и столицей Казахстана. Ракетчики 
постоянно повышают свои про-
фессиональные навыки, принимая 
участие в республиканских и меж-
дународных учениях, на которых 
проверяется готовность объеди-
ненной системы ПВО стран ОДКБ 
и Содружества, рассказывает ко-
мандир части подполковник Алек-
сандр Бородулин. 

В преддверии Дня ПВО, кото-
рый в Казахстане отмечается 19 
июня, он пожелал всем коллегам 
достойно выполнять задачи по ох-
ране воздушных рубежей нашей 
Родины. 

- В этом году мы отмечаем 
30-летие с момента образования 
Вооруженных сил РК, а также 
30-летний юбилей образования 
войск противовоздушной оборо-
ны. Наши подразделения всегда 
находятся на боевом дежурстве, 
поэтому прежде всего хотелось бы 
пожелать крепкого здоровья офи-
церам, сержантам, рядовому со-
ставу всех воинских коллективов. 
Терпения, командирской удачи и, 
конечно, семейного благополучия, 
- сказал А. Бородулин.

ДЕНЬ ПВО

Трудности закаляют
Как срочная служба меняет характер человека

Фархат КИНЖИТАЕВ

До отправки домой рядовому Зейнолле Хисметову (на снимке) 
осталось пять месяцев. Молодой человек пошел в армию добровольно 
после года учебы в университете в Бристоле - это в Западной Англии. 
Признается, что ему было необходимо время, чтобы определиться с дальнейшим жизненным 
выбором, а также решить серьезную внутреннюю проблему. Речь идет об одной из форм 
социофобии - парень испытывал определенные неудобства, общаясь с посторонними 
людьми, ему было сложно заводить друзей. Чтобы разрубить гордиев узел, Зейнолла явился в 
военкомат, хотя повестка ему не приходила: «Это мой конституционный долг, а кроме того, я 
чувствовал, что это - необходимый этап моего становления как мужчины».

- В ЭТОМ ГОДУ 
МЫ ОТМЕЧАЕМ 
30-ЛЕТИЕ С МОМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ 
ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛ РК, А ТАКЖЕ 
30-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ 
ОБРАЗОВАНИЯ ВОЙСК 
ПРОТИВОВОЗДУШНОЙ 
ОБОРОНЫ.

РАКЕТЧИКИ 
ПОСТОЯННО 
ПОВЫШАЮТ СВОИ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
НАВЫКИ, ПРИНИМАЯ 
УЧАСТИЕ 
В РЕСПУБЛИКАНСКИХ 
И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
УЧЕНИЯХ.
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Обеспечение безопасного 
отдыха детей - задача взрослых!

Уважаемые граждане! В преддверии летних 
каникул управление по ЧС города Темиртау 
напоминает о безопасности населения, особенно 
детей, в период предстоящего купального 
сезона. Как вы знаете, защита и безопасность 
ребенка - главная задача каждого родителя, и 
с наступлением лета и жаркой погоды одним 
из излюбленных мест людей, особенно детей, 
является купание на водоемах.

Однако из-за несоблюдения элементарных правил безопас-
ности на воде и нередко по причине халатного отношения ро-
дителей к безопасности детей ежегодно на водоемах области 
происходит их гибель.

С начала текущего года на водоемах страны зарегистриро-
вано 56 случаев гибели людей на воде, в том числе 20 детей.

Поэтому родители должны уделять большое внимание без-
опасности детей летом. Перед поездкой на место отдыха с 
ними следует изучить следующие рекомендации:

- не разрешайте купаться ребенку без вашего присмотра, 
особенно на матрацах или надувных кругах;

- отпускайте ребенка в воду только в плавательном жилете 
или нарукавниках;

- не позволяйте детям играть в игры, где участники прячут-
ся под водой или их «топят». Такие развлечения могут окон-
читься трагедией;

- не разрешайте заплывать за буйки и нырять в неизвест-
ных местах водоема, поскольку камни и ветки деревьев часто 
приводят к травмам;

- контролируйте время пребывания ребенка в воде, чтобы 
не допустить переохлаждения.

Родители, помните: зачастую трагедию можно предотвра-
тить, если соблюдать простые правила безопасности на воде, 
которые необходимо изучать и постоянно повторять как де-
тям, так и взрослым.

Одно из самых важных правил - это купание в специально 
оборудованных местах: пляжах, бассейнах, поскольку, пре-
небрегая им, можно подвергнуть жизнь опасности.

Поэтому еще раз напоминаем опасные места для купания 
в городе Темиртау:

- песчаная, каменная коса;
- технические каналы АО «АМТ», КарГРЭС;
- искусственные водоемы дачных обществ;
- котлованы вблизи кафе «Лагуна» и кладбища «Ритуал»;
- район моста через реку Нура;
- Леверовское водохранилище вблизи поселка Актау. 
На побережье Самаркандского водохранилища расположе-

ны места организованного купания, в том числе зоны отды-
ха: з/о конверторного цеха, з/о «Дружный», з/о ЛПЦ № 1, з/о 
ЛПЦ № 2, з/о ЛПЦ № 3, з/о доменного цеха, з/о КХП, з/о 
механического цеха, з/о УЖДТ, з/о «Солнечная лагуна», ЭКО 
«Ракета», база отдыха «LOFT», база отдыха «Космонавт», 
СОК «Восток-1»;

4 пляжа: городской пляж, пляж «Сан-Тропе», пляж «Жем-
чужина», пляж «Семь пятниц».  

Управление по ЧС города Темиртау предупреждает, что к 
нарушителям Правил безопасности на воде будут применять-
ся меры административного воздействия по статьям 364, 440, 
412, 582 КоАП.

В случае происшествий звоните по номеру экстренной 
службы 112.

Управление по ЧС города Темиртау

ТОО «Central Asia Services» (Централ Азия Сервисес) (ме-
стонахождение: Карагандинская область, город Темиртау, 
поселок Актау, учетный квартал 114, строение 46, офис 204) 
уведомляет своих потребителей и иных заинтересованных 
лиц о проведении публичных слушаний по отчету об испол-
нении утвержденной тарифной сметы перед потребителями 
и иными заинтересованными лицами за I полугодие 2022 
года по виду деятельности: передача и (или) распределение 
электрической энергии, которые состоятся 26 июля 2022 
года в 10.00 в офисе ТОО «Central Asia Services» (Централ 
Азия Сервисес), расположенном по адресу: Карагандинская 
область, город Темиртау, поселок Актау, учетный квартал 
114, строение 46, офис 204.           № 137

Прогноз погоды взят с сайта https:////mem teoioinfnfo.ru
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ПРОДАЮ
Земельный участок 15 соток, общество «Мичури-

на», пакет документов.
Авто «Жигули» ВАЗ-21061, двигатель 03 люкс, в 

идеальном состоянии. Тел.: 8 7057657930.     № 410

ГУ «Отдел строительства города Караганды» проводит обще-
ственные слушания в форме открытых собраний по Отчету о воз-
можных воздействиях к рабочему проекту  «Строительство вну-
триквартальной инфраструктуры к 8-ми и 9-ти этажным жилым 
домам в мкр. Юго-Запад г. Караганда» Корректировка.

Слушания состоятся 12.08.2022 г. в 16.00 по адресу: Карагандин-
ская область, город Караганда, район им. Казыбек би, проспект Н. 
Назарбаева, 39.

В случае усиления карантинных мер, общественные слушания бу-
дут проводиться в форме видеоконференцсвязи.

https://us04web.zoom.us/j/3208449619?pwd=jPdWJID8KqR_
l1TMVqFqKyTqONXbvg

Идентификатор конференции: 320 844 9619.
Пароль: 8dxVkQ.
С пакетом проектной документации можно ознакомить-

ся на Едином экопортале (ЕЭП) https://ecoportal.kz/ и на 
сайте МИО ГУ «Управление природных ресурсов и регу-

лирования природопользования Карагандинской области».
Электронный адрес и номер(-а) телефонов, по которым можно 

получить дополнительную информацию: didar_8989@mail.ru и по 
тел.: 8 (7212) 42 10 70; 8 716 2 51 53 49.

Инициатор - ГУ «Отдел строительства города Караганды», БИН 
060140010714, Карагандинская область, г. Караганда, район им. Ка-
зыбек би, проспект Н. Назарбаева, 39, тел.: 8 (7212)  42 10 70. 

Разработчик проекта: ИП «Тюлюбаев Н.Ш.», ИИН 820907350721, 
Акмолинская   область, г. Кокшетау, мкр Центральный, 54, н.п. 36, 
тел.: 8 (716 2) 51-53-49.

Местный исполнительный орган, ответственный за обеспечение 
доступа общественности к информации о проведении обществен-
ных слушаний - ГУ «Управление природных ресурсов и регули-
рования природопользования Карагандинской области», почтовый 
адрес: 100000, г. Караганда, ул. Лободы, 20, электронный адрес: 
expertiza.upr_krg@mail.ru; тел.: 8 (7212) 568-166.

Фото объявления будет размещено на сайте https://ecoportal.kz. № 131

УСЛУГИ

Перетяжка мебели. Недорого. Тел.: 8 7212972355, 8 7051910517.
ПРОДАЮ НЕДВИЖИМОСТЬ

2-комн.,1/2 (Пришахтинск, ост. «Новостройка»), 10,5 млн тг. 
Тел.: 8 7051910517, 8 7212972355.               п/п 

ТРЕБУЮТСЯ

Помощник на телефон и документы без ограничений возрас-
та. Тел.: 8 7053053375.                      п/п

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ 
 В связи с утерей «Положение о районном совете ветеранов 

Октябрьского района г. Караганды».          № 418 
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Карагандинский коммерческий колледж объявляет набор сту-
дентов на базе 11 КЛАССОВ по специальностям:

- «Организация питания» (повар, срок обучения - 10 месяцев).
- «Менеджмент».
- «Делопроизводство и архивоведение».
- «Учет и аудит».
На базе ТИПО – «Организация питания» (технолог, срок обучения 

- 10 месяцев).
Тел.: 56-85-16.
Адрес: пр. Назарбаева, 50, проезд автобусами №№ 53, 43, 13, 29, 07.

Информацию о колледже можно получить на сайте http://kcollege.
kz/ Лицензия АБ № 13014226 от 11.09.2013 г. Министерство образования и науки РК          Д

Экономический факультет КарУ им. академика Е.А. Букетова 
осуществляет подготовку специалистов по следующим специаль-
ностям бакалавриата и магистратуры:

«Экономика», «Менеджмент», «Учет и аудит», «Финансы», «Государ-
ственное и местное управление», «Маркетинг и SMM», «Оценка», «Ло-
гистика», «Государственный аудит», «Мировая экономика», «Предприни-
мательство и управление проектами», «Бизнес-аналитика и консалтинг» 
(география и математика), «Туризм», «Ресторанное дело и гостиничный 
бизнес» (география и иностранный язык), «HR: экономика и безопасность 
труда», «Математическая экономика, статистика и анализ данных» (физика 
и математика), «IT-предпринимательство и цифровая экономика» (физика и 
математика) или (информатика и математика), Гос.лицензия: АБ № 0137749, 
тел.: 8(7212) 35-64-05, https://buketov.edu.kz/, priemka@ksu.kz.           № 371

Работая еще в Ульяновской рай-
больнице,  поступил на заочную 
аспирантуру. В 1974 году стал 
кандидатом медицинских наук, 
успешно защитив диссертацию на 
тему: «Эпидемиология артериаль-
ной гипертонии и ишемической 
болезни сердца среди некоторых 
групп сельского населения Кара-
гандинской области».  Высокая на-
учно-практическая значимость его 
диссертации подтверждается тем, 
что в Большой Медицинской Эн-
циклопедии (БМЭ) под редакцией 
Петровского Б.В., 3-е издание, том 
5, в статье «Гипертоническая бо-
лезнь» изложено: «…Е.А. Абжанов, 
пользовавшийся критериями ВОЗ, 
обследовал жителей ряда районов 
Казахской ССР и нашел, что часто-
та артериальной гипертензии среди 
мужчин в возрасте 30-59 лет, про-
живающих в сельской местности, 
составляет 5,9%; это примерно в 
2-2,5 раза ниже, чем в соответству-
ющих возрастных группах жите-
лей городов Казахстана».  В 1983 
году КОКД, возглавляемый к.м.н. 
Абжановым Е.А., стал участником 
Всесоюзной кооперативной науч-
ной программы по изучению но-
вых препаратов в профилактике и 
лечении пациентов с артериальной 
гипертензией. На базе диспансера 
в течение ряда лет были проведены 
фармако-терапевтические иссле-
дования по изучению празозина и 
гидролазина пролонгированного 
действия в лечении таких больных. 
Материалы данных исследований 
вошли в коллективную моногра-
фию с его участием  «Профилакти-
ческая фармакология в кардиоло-
гии» под ред. проф. И.И. Метелицы,  
Р.Г. Оганова. - (Москва: Медицина, 
1988 г., 383 с.) По материалам дис-
сертации и последующих научных 
исследований им были опубликова-
ны более 60 работ в республикан-
ских, всесоюзных изданиях, в том 
числе и дальнего зарубежья (жур-
нал  «Cor et vaza», Чехословакия). В 

1983 г. большая плодотворная рабо-
та КОКД по практической, научной 
и организационной деятельности 
была отмечена дипломом II степени 
ВДНХ СССР. 

На должности главного врача 
КОКД Абжанов Е.А. проработал 
более 17 лет.  В 1998 году в связи с 
реорганизацией  в системе здраво-
охранения области КОКД вошел в 
состав прежде известного своими 
достижениями областного медицин-
ского центра, ныне КГП «Многопро-
фильная больница им. проф. Мака-
жанова».  Елубай Абжанович был 
назначен заместителем директора, 
по достижении пенсионного воз-
раста  работал врачом-экспертом по 
контролю качества оказания меди-
цинской помощи. В 2012 г. был при-
глашен на должность старшего пре-
подавателя кафедры общественного 
здравоохранения  КГМУ, а с 2015-го 
по 2019 г. - доцент той же кафедры.

Доблестный труд ветерана здра-
воохранения Абжанова Е.А. был 
отмечен орденом «Знак почета», 
медалями «За трудовую доблесть», 
«За успехи в народном хозяйстве», 
серебряной медалью ВДНХ СССР, 
медалью имени П.М. Поспелова, 
знаками «Отличник здравоохране-
ния СССР» и «Денсаулық сақтау 
ісінің үздігі» Республики Казахстан, 
а также многочисленными грамота-
ми, благодарственными письмами. 
В 2009 году Абжанов Е.А. за актив-
ное участие в общественно-поли-
тической жизни области и личный  
трудовой и творческий вклад в дело 
построения нового казахстанского 
общества был награжден почетной 
грамотой акима Карагандинской об-
ласти. Он был активным участником 
многих республиканских, всесо-
юзных и международных научных 
форумов. В 1998 году был избран 
членом-корреспондентом Академии 
естественных наук Казахстана.

Елубай Абжанович с супругой 
Орик Дюсеновной, также меди-
цинским работником, вырастили и 

воспитали 4 детей, все получили 
высшее образование и создали свои 
семьи. В большой семье Абжано-
вых, кроме родителей, 9 врачей - 
сыновья Бейбут с женой Адеми и 
Санжар с женой Ризаш, дочь Алма-
гуль; внучка Айнур, а внучка Шы-
рын - студентка медуниверситета. 
Только средний сын Сапар работал 
в системе МВД, подполковник, его 
жена Назгуль - экономист. Среди 
более 20 внуков и правнуков четы 
Абжановых  есть  специалисты раз-
ного профиля, живущие в ближнем 
и дальнем зарубежье. Так, дочь Бей-
бута, Диана, после окончания с от-
личием КарГТУ прошла обучение, 
также с отличием, в магистратуре 
Томского политехнического инсти-
тута. Дочь Сапара, Аяжан, окончив 
школу с золотой медалью поступила 
в Евразийский университет, через 
год по программе «Болашак» про-
должила учебу в Великобритании. 
По окончании учебы вышла замуж 
за сокурсника, гражданина Малай-
зии Матина (сейчас живут в этой 
стране, у них сын Диас). Следует 
отметить, что семья Абжановых ин-
тернациональная, кроме Матина, у 
них два зятя - русские: Анатолий и 
Владимир. Дочь Санжара, Гаухар, 
окончив с отличием музыкальный 

колледж им. Таттимбета, в 2018 году 
поступила в Российскую академию 
музыки им. Гнесиных в Москве.

История жизни Абжанова Елубая 
Абжановича пример, образец ста-
новления и роста как человека, сына, 
мужа, отца,  дедушки и прадедушки. 
Выходец из простой крестьянской 
семьи достойно прошел яркий путь 
становления врача-терапевта и кар-
диолога, ученого и крупного органи-
затора здравоохранения. Он обладал 
широким кругозором, несомненным 
жизненным опытом руководителя, 
оптимист по натуре, отличался ис-
кренним отношением к друзьям, а 
также вместе с Орик  Дюсеновной 
большим гостеприимством. 

Елубая Абжановича не стало 24 
июня 2020 года. В 2021 г. в знак 
признательности за его неоцени-
мый вклад в становление и развитие 
кардиологической службы области 
установлена мемориальная доска на 
здании КГП «Многопрофильная 
больница № 2». Светлая память 
о Елубае Абжанове останется в 
сердцах родных, друзей, коллег 
и вылеченных им больных. Мир 
праху его. Иманды болсын! 

Профессор 
Тельман СЕЙСЕМБЕКОВ

                        № 390

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
«PROF INVEST» ЖШС Қазақстан Республикасы Экологиялық кодексінің 96-бабы-

ның 1, 2-тармақтарына сəйкес 27 маусым мен 18 шілде аралығында Бірыңғай 
экологиялық порталда (https://ecoportal.kz/) жария талқылау форматында 
қоғамдық тыңдаулар өткізу туралы хабарлайды, бұрын жарияланғандай 16 
маусым мен 7 шілде аралығында ЕМЕС. Жария талқылаулар II санаттағы объ-
ектіге қоршаған ортаға əсер етуге рұқсат алуға өтінімнің материалдары негізінде өт-
кізіледі, оның ішінде: жұмыс жобасының сатысында «Қоршаған ортаны қорғау» 
бөлімі ұсынылатын қызметтің жобалық құжаттамасының бөлігі ретінде: Қарағанды 
қаласындағы Қазыбек би атындағы ауданында «Гүлдер-1» шағын ауданындағы 3а 
ғимаратта орыналасатын балалар шағын орталығы, жерасты автотұрағы жəне ав-
тотұрақ орындары бар көпфункционалды тұрғын үй.

Бастамашы: «PROF INVEST» ЖШС, Сергей Богриенко, +77015346777.
Жұмыс жобасының мердігері: «ARCONIS PROJECT» ЖШС, Дурманенко 

Павел, +77015516575.
Экологиялық құжаттаманы орындаушы: Оборина Катерина, ЭкоМузей 

ҮЕҰ, +77777166263.
Жобалық құжаттама пакетімен ескертулер мен ұсыныстар беру үшін 

бірыңғай экологиялық порталда танысуға болады.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ
ТОО «PROF INVEST» в соответствии с п. 1, 2 статьи 96 Экологического кодекса 

Республики Казахстан сообщает о проведении общественных слушаний в формате 
публичных обсуждений с 27 июня по 18 июля на Едином экологическом портале 
(https://ecoportal.kz/), НЕ в период с 16 июня по 7 июля, как сообщалось ранее. 
Публичные обсуждения проводятся по материалам заявления на получение экологи-
ческого разрешения на воздействие для объекта II категории, в том числе: Раздел 
«Охрана окружающей среды» в составе проектной документации по намечаемой 
деятельности на стадии Рабочего проекта: Многофункциональный жилой комплекс 
с детским мини-центром, подземным паркингом и машиноместами: г. Караганда, 
р-он им. Казыбек би, мкр «Гульдер-1», строение 3а.

Инициатор: ТОО «PROF INVEST», Богриенко Сергей, +77015346777.
Исполнитель Рабочего проекта: ТОО «АРКОНИС ПРОЕКТ», Дурманенко 

Павел, +77015516575.
Исполнитель экологической документации: Оборина Катерина, ОО Эко-

Музей, +77777166263.
С пакетом проектной документации можно ознакомиться на Едином эколо-

гическом портале для предоставления замечаний и предложений.             № 139

Памяти друга 
Абжанов Елубай Абжанович один из блистательных 
выпускников КГМИ 1963 года. Начав трудовую деятельность 
участковым врачом на селе, он прошел все ступени 
постепенного роста: участковый врач рудника Семиз-
Буга, терапевт и затем заведующий терапевтическим 
отделением  Ульяновской районной больницы, врач-кардиолог 
областной клинической больницы, ассистент кафедры 
факультетской терапии КГМИ. В 1981 году приказом МЗ РК 
был назначен главным врачом Карагандинского  областного 
кардиологического диспансера (КОКД). 
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Один из наиболее действенных 
методов донести до школьников 
новые знания - игра. В Темиртау-
ском историко-краеведческом му-
зее это знают определенно. 

Вот уже на протяжении 17 лет 
всего один день летних каникул он 
проводит масштабный праздник 
«Музейный городок». На нем вы-
росло не одно поколение школь-
ников, и теперь его самые первые 
участники приводят сюда своих 
детей. 

Темы каждый раз разные. Как 
сообщила куратор проекта Свет-
лана Трещёва, первая акция была 
приурочена к Международному 
дню борьбы со злоупотреблени-
ем наркотическими средствами и 
их незаконным оборотом. В про-
шлом году основной темой была 
молодежь. А теперь под эгидой 

Года детей музей открыл «Город 
детства». 

Его «жителей» - учащихся лет-
них школ, воспитанников детских 
садов, а также взрослых темирта-
усцев - ждала интересная и насы-
щенная программа. Для полного 
погружения в историко-культур-
ную среду музейщики подгото-
вили 10 интерактивных локаций. 
Так, на примере представленных 
экспонатов дети не только позна-
комились с таким видом народно-
го искусства, как ковроткачество, 
но и приняли участие в создании 
коллективного ковра - так на-
зываемого полотна Дружбы. На 
станции «Природная аптека» им 
рассказали о гербариях, секретах 
природы и их использовании в 
жизни. С большим удовольствием 
учащиеся посетили «Оружейную 

мастерскую» и «Школу спартан-
цев». В первом случае на примере 
оружия эпохи палеолита они по-
пробовали смастерить каменный 
топор, луки и копья, во втором 
проходили испытания на силу, 
ловкость и сноровку. А в «Ма-

стерской номадов», опять-таки на 
примере музейных предметов и с 
использованием экспозиционного 
пространства, участникам празд-
ника предложили сообща сплести 
камчу кочевников. 

Экспонаты всегда играют важ-

ную роль в образовательном про-
цессе. В рамках этого проекта они 
позволяют в игровой форме по-

знакомить школьников с истори-
ей, дают представление о том, как 
в ту или иную эпоху жили наши 
предки и в целом об эволюции че-
ловечества от каменного орудия 
до современных гаджетов. 

- Когда в 2005 году мы начинали 
этот проект, даже не предполага-
ли, что он будет таким длитель-
ным. Он всегда актуален, и многие 
записываются заранее. И несмо-
тря на то, что это интерактивное 
мероприятие, на каждой станции 
обязательно присутствуют пред-
меты из фондов нашего музея. 
Если мы создаем глиняную посу-
ду, то это будут такие археологи-
ческие находки, как керамическая 
посуда, - объяснила С. Трещёва.

Часы, проведенные в «Городе 
детства», пролетели незаметно. 
Довольны остались все - и участ-
ники праздника, и работники му-
зея, и их помощники из Молодеж-
ного ресурсного центра города 
Темиртау и волонтерского центра 
«Шанырак». 

г. Темиртау

Турнир по фехтованию, со-
бравший в Сеуле спортсменов 
из 20 стран, был очень насыщен-
ным. Комплект медалей разы-
грали в трех дисциплинах. 

Команду Казахстана предста-
вили 14 спортсменов. Они боро-
лись за призовые места на шпа-
гах и саблях.

Карагандинскую область пред-
ставляли саблисты - Артем Сар-
кисян, Анастасия Гулик, Айгерим 
Сарыбай, Карина Доспай, Татьяна 
Приходько. Они завоевали бронзо-
вые медали, только первый из них - 
в индивидуальных соревнованиях, 
а остальные - в командных.

По словам старшего тренера 
по фехтованию Карагандинской 
области Виктора Егорова, два 
ярких представителя школы до-
стойно выдержали все поединки.

- Артем Саркисян - молодец! - 
подчеркнул он. - Потому что па-
рень сначала обошел финалиста 
Олимпийских игр из Ирана. Ему 
удалось завершить поединок с 
преимуществом в один удар со 

счетом 15:14. Это вообще очень 
сильный соперник, который не-
однократно становился призером 
престижных международных 
турниров. Затем Артем также ока-
зался лучше в 1/16 финала против 
корейского спортсмена. Также с 
преимуществом в одно очко он 
победил у соперника из Японии. 
Но в полуфинале ему было труд-
но противостоять представителю 
Южной Кореи. Во взрослой кате-
гории это вторая медаль у Казах-
стана среди саблистов - мужчин в 
индивидуальных выступлениях. 

Как отметил В. Егоров, хоро-
шие результаты у воспитанни-
ков карагандинской школы еще 
и потому, что недавно прошли 
полномасштабные учебно-тре-
нировочные сборы. Также спор-
тсменов консультирует специа-
лист из Украины. 

Между тем высокий уровень 
подготовки показывают и более 
молодые саблисты. Недавно в 
Усть-Каменогорске на чемпи-
онате страны они завоевали по 
две золотые и бронзовые меда-
ли. Караганда - по-прежнему 
единственный регион в стране, 
где ведется подготовка сабли-
стов младших возрастных кате-
горий.

Светлана СВЕТЛОВА

Три серебряные 
и одну бронзовую 
медали завоевали 
карагандинские 
легкоатлетки 
на республиканском 
турнире.

Чемпионат РК по легкой атле-
тике среди женщин собрал нема-
ло представительниц «королевы 
спорта» со всей страны. Большая 
конкуренция была на спринтер-
ских дистанциях, считающихся 
одними из престижных, где за-
частую борьба за медали идет на 
милисекунды.

В числе призеров - четыре ка-
рагандинские легкоатлетки. Се-
ребряные медали в свой актив 
записали: Рима Кашафутдинова, 
преодолев дистанцию 100 ме-
тров за 11.85 секунды; Кристи-
на Корягина, финишировав на 
дистанции 200 метров за 24.64 
секунды; Виктория Сенькина, 
пробежав 800 метров за 2:12.79 
минуты.

Бронзовую медаль выиграла 
Анна Шумило, которой еще год 
выступать в юношеской кате-
гории. Дистанцию 400 метров 
она сумела пробежать за 57.64 
секунды.

По словам Кристины Коряги-
ной, ей было сложно пробиться 
на первые позиции. Дело в том, 

что на старт коротких забегов 
- 100 и 200 метров - вышла фа-
воритка из Павлодара Ольга 
Сафронова. Она и стала лучшей 
в обоих забегах.

- Там совсем другой уровень, 
ведь эта спортсменка входит в 
состав национальной сборной, - 
делится карагандинка. - Я в пер-
вой дистанции не сумела войти в 
число призеров, хотя улучшила 
свой личный результат, а во вто-

рой - от лидера отделяли полто-
ры секунды. Это много. И мне 
нужно стремиться сократить это 
время, а в идеале - его улучшить. 
Зато мне удалось отыграть одну 
сотую секунды у бронзовой при-
зерки из Алматы Анастасии Три-
фоновой. Во взрослой категории 
я бегаю три года. Очень рада, 
что мне удалось попасть в число 
сильнейших и выполнить нор-
матив мастера спорта. Вскоре 

предстоит выступать в «Мемо-
риале Косанова», который еже-
годно проводится на Централь-
ном стадионе южной столицы. 
Этот турнир считается одним из 
престижнейших на Азиатском 
континенте. Хочу также быть в 
числе медалистов, поэтому про-
должаю усиленные тренировки.

К сожалению, карагандинок в 
числе призеров чемпионата Ка-
захстана по легкой атлетике среди 
женщин на длинные дистанции - 
1,5 тысячи, пять и 10 км - не оказа-
лось. В лидерах - ВКО, Костанай-
ская и Алматинская области.

Как отметил старший тре-
нер по легкой атлетике Кара-
гандинской области Александр 
Сенькин, все потому, что наши 
бегуны не успевают дорасти до 
взрослого спорта и соответству-
ющего масштаба.

- Проблема есть, к сожалению, 
- сказал он. - На длинных дистан-
циях у нас никто практически не 
специализируется. Ну не готовят 
спортсменов от слова «совсем». 
Юноши и юниоры просто вы-
жимают на более коротких дис-
танциях, а средние бега - удел 
уже возрастных, кому за 25 лет. 
Хотелось бы, чтобы наши легко-
атлеты во всех дистанциях могли 
быть в числе тех, на кого равня-
ются остальные. Думаю, со вре-
менем мы придем и к этому.

Аншлаг собрал вокальный ре-
тро-фестиваль «Свети всегда, моя 
земля», в котором приняли участие 
24 незрячих и слабовидящих из об-
ластного центра, Абая и Темиртау 
в возрасте 30+, а также гости из 
Центра по оказанию специальных 
социальных услуг № 2 города Ка-
раганды. В небольшом зале ДК все 
зрительские места были заняты. 

В программе прозвучали песни на 
казахском и русском языках разных 
жанров. Некоторые исполнители 
по просьбе организаторов музы-
кального праздника представили 
известные шлягеры в современной 
обработке. Фарида Бекмагамбетова 
выбрала «Солнечное лето» неког-
да культовой музыкальной группы 
«Мираж». 

- Она близка по голосу - мне удоб-
но петь ее песни. И в целом это про-
изведения нашей молодости, - ска-
зала участница фестиваля. 

Говоря о самом мероприятии, она 
отметила: «Все было организовано 
с душой. Сюда приходят люди, ко-
торым нравится посещать концерты 
и выступать на сцене. Мы практи-
чески все друг друга знаем, и такие 
события - хороший повод для встре-
чи, а также новых знакомств». 

Организаторы «Свети всегда, моя 
земля» ставили целью пропаганду 
культурного наследия Казахстана и 
воспитание патриотизма, создание 
условий для реализации творческих 

способностей. А главное, вовлече-
ние инвалидов по зрению в культур-
ную деятельность способствует их 
адаптации и социально-культурной 
реабилитации. 

- У незрячих и слабовидящих 
очень развиты вокальные данные. 
Как говорится, если где-то убывает, 
значит, где-то прибывает. В нашем 
случае при потере зрения обостря-
ется слух. Поэтому для них музы-
кальное творчество имеет большое 
значение. Кроме того, такие меро-
приятия - это повод для того, чтобы 
пообщаться, подарить свое мастер-
ство окружающим и послушать 
других, - подчеркнула руководитель 
Дома культуры Полина Угланова. 

По ее словам, после пандемии 
они вновь возобновили концерт-
ную деятельность. Совсем недавно 
участники художественной самоде-
ятельности выступали в областном 
музее изобразительного искусства 
перед карагандинскими поэтами. 
Сейчас полным ходом идет рабо-
та над театральной постановкой 
«Песнь о Маншук». Параллельно 
с этим начинается подготовка к 
фестивалю драматического творче-
ства, посвященному 80-летию со-
ветского и казахстанского поэта и 
писателя Мухтара Шаханова.

Экспонаты учат
Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Школьники Темиртау совершили путешествие в прошлое, 
попробовав своими руками соткать ковер, сплести камчу. 
Также они узнали, как наши предки лечились травами, 
и много другого интересного. 

ЧАСЫ, ПРОВЕДЕННЫЕ 
В «ГОРОДЕ ДЕТСТВА», 
ПРОЛЕТЕЛИ 
НЕЗАМЕТНО. 

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Песни лета
Дарина ХАРИТОНОВА

Как известно, музыка стимулирует выработку в мозге 
эндорфина - гормона радости. А исполнение в зале, полном 
зрителей, заряжает человека позитивом. Вот и участники 
художественной самодеятельности Дома культуры незрячих 
и слабовидящих получили возможность себя показать 
и других послушать. 

Решающий удар

Бегом к идеалу

Светлана СБРОДОВА

Спустя 17 лет карагандинский саблист Артем Саркисян 
повторил результат своего коллеги Игоря Целя, став 
бронзовым призером чемпионата Азии.

КРИСТИНА КОРЯГИНА 
ФИНИШИРОВАЛА НА ДИСТАНЦИИ 
200 МЕТРОВ ЗА 24.64 СЕКУНДЫ. ТАКИЕ СОБЫТИЯ - 

ХОРОШИЙ ПОВОД ДЛЯ 
ВСТРЕЧИ, А ТАКЖЕ 
НОВЫХ ЗНАКОМСТВ.


